
Потеря 
одного окна
Создание похоронного 
онлайн-сервиса 
запуталось в полномочиях

Запуск по поручению правитель-
ства суперсервиса «Потеря близ-
кого человека», позволяющего 
собрать в онлайн-режиме все не-
обходимые документы для похо-
рон и даже выбрать место для 
погребения, буксует. Пробле-
ма в том, что Минстрой, который 
еще три года назад был назначен 
регулятором отрасли, так и не по-
лучил необходимые полномочия. 
В итоге сложилась ситуация, ког-
да практически некому подгото-
вить всю законодательную базу 
для организации похорон в интер-
нете. Куратор создания супер-
сервиса — Минкомсвязь — пыта-
ется запустить решение вопроса 
в правительстве. Участники рын-
ка говорят, что против проекта 
 выступают столичные похорон-
ные агенты.

Минкомсвязь просит включить 
в повестку ближайшего заседания 
президиума правкомиссии по циф-
ровому развитию вопрос о наделе-
нии Минстроя полномочиями по во-
просам погребения и похоронного 
дела. Это необходимо для ускоре-
ния процесса создания суперсерви-
са «Потеря близкого человека».

Свой запрос Минкомсвязь офор-
мила в датированном 31 августа обра-
щении (копия есть у „Ъ“) за подписью 
замминистра Евгения Кислякова в ап-
парат правительства. В министерстве 
подтвердили „Ъ“ отправку письма.

Правительство поручило Мин-
комсвязи заняться созданием супер-
сервиса в январе 2020 года. Проект 
призван «упростить взаимодействие 
граждан с органами власти и специ-
ализированными похоронными 
агентствами при захоронении умер-
шего при помощи электронных сер-
висов на едином портале госуслуг», 
говорится в письме министерства.

Источник „Ъ“, знакомый с плана-
ми разработчиков сервиса, поясня-
ет, что через него можно будет полу-
чить регистрацию о смерти, не посе-
щая ЗАГС, подать документы на по-
лучение пособия на погребение 
и получить их, выбрать место для по-
гребения либо крематорий. 

Кроме того, в онлайн-режиме 
можно будет аннулировать доверен-
ности, выписанные умершим при 
жизни, закрыть его счета в банках. 
Также через суперсервис возмож-
но будет открыть наследственное 
дело и получить электронное сви-
детельство о праве на наследство. 
По прогнозам Минкомсвязи, потен-
циальная емкость суперсервиса — 
до 450 тыс. пользователей в год.

Однако, как сказано в письме за-
мглавы Минкомсвязи Олега Кача-
нова, отправленного 20 июля этого 
года в Минстрой РФ (его копия тоже 
есть у „Ъ“), оперативно запустить су-
персервис мешают неразрешенные 
организационные вопросы.
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С моря по нитке
Дорогие трассы Краснодарского края могут попасть в нацпроект
Как выяснил „Ъ“, проекты мас-
штабного дорожного строи-
тельства на черноморском по-
бережье — перенос железной 
дороги вглубь материка и стро-
ительство дублера  автотрассы 
Джубга—Сочи — могут внести 
в продлеваемый до 2030 года 
комплексный план модерниза-
ции инфраструктуры. Стоимость 
проектов не называется. Раньше 
только автодорога оценивалась 
в 1,6 трлн руб., Минтранс считал 
ее неоправданно дорогой, пред-
лагая начать с обходов  Туапсе 
и Сочи. На перенос железной 
 дороги, которая была модерни-
зирована к Олимпиаде-2014, 
денег у ОАО РЖД тоже нет. Кро-
ме того, ее демонтаж уничтожит 
сообщение между курортны-
ми городами и лишит привлека-
тельности маршруты дальнего 
следования с остановками в не-
больших поселках.

В новую версию комплексного 
плана модернизации инфраструк-
туры (КПМИ) могут включить фе-
деральный проект «Южный кла-
стер», предусматривающий стро-
ительство нового железнодорож-
ного хода и автодорожной инфра-
структуры Черноморского побере-
жья Краснодарского края.

Это следует из поручений 
по итогам совещания по КПМИ 
у первого вице-премьера Андрея 
Белоусова 19 августа. Как говорит-
ся в протоколе (есть у „Ъ“), Мин-
трансу до 15 сентября при подго-
товке предложений по продлению 
КПМИ до 2030 года следует прора-
ботать вопрос включения этого но-
вого федерального проекта.

В секретариате господина Бело-
усова „Ъ“ перенаправили в Мин-
транс, где сообщили, что вопрос 
реализации проекта «Южный кла-
стер» и включения его в состав 
КПМИ находится в проработке. 
«Окончательных решений по дан-
ному вопросу пока не принято»,— 
уточняют в Минтрансе, подчерки-
вая, что «финансированием из фе-
дерального бюджета проект сей-
час не обеспечен». Суть проекта 
«Южный кластер» в министерст-
ве не пояснили. В ОАО РЖД от ком-
ментариев отказались.

По словам источников „Ъ“, 
знакомых с ситуацией, «Юж-
ный кластер» — это проект пере-
носа железнодорожной инфра-
структуры в районе Сочи дальше 
от моря, который также предус-
матривает строительство дублера 
перегруженной автотрассы Джуб-
га—Сочи.

Железная дорога сейчас идет 
вдоль черноморского побережья, 
она была модернизирована в рам-
ках подготовки инфраструкту-
ры к Олимпиаде-2014 (общие ин-
вестиции ОАО РЖД составляли 
359 млрд руб.), в частности, была 
расширена пропускная способ-
ность линии Сочи—Туапсе.

Но в декабре 2019 года Влади-
мир Путин заявил, что отодвинуть 
железнодорожное полотно от по-
бережья — «стратегическая зада-
ча» и к такому решению идут все 
европейские страны. Он попро-
сил Минтранс рассчитать эконо-
мику проекта переноса железной 
дороги и уверил, что он будет оку-
паемым. Каждый год море «съеда-
ет» у ОАО РЖД часть берега, ведет-
ся постоянный ремонт, отметил го-
сподин Путин, и глава монополии 
Олег Белозеров это  подтвердил.

Параллельно ведется прора-
ботка маршрута дублера автотрас-

сы Джубга—Сочи, узкой и изоби-
лующей серпантинами, где стоят 
вечные пробки,— так, в прошлом 
году ФКУ «Упрдор „Черноморье“» 
сообщало, что в конце августа пе-
регруженность трассы на выезде 
из Сочи составляла 678,5%.

Проект, предусматривающий 
строительство прямой четырех-
полосной трассы, значительную 
часть которой предполагалось про-
ложить в туннелях, в 2018 году оце-
нивался в 1,6 трлн руб. и был при-
знан слишком дорогим. Минтранс 
заявлял о намерении создать более 
экономный вариант.

В июле министр Евгений Дитрих 
говорил, что начать можно с расшив-
ки наиболее трудных мест и постро-
ить третий этап обхода Сочи и обход 
Туапсе, а в перспективе на их основе 
строить дублер. Новая трасса будет 
включена в опорную сеть автодорог 
России, уточнял он, проект которой 
будет сформирован к осени.

Мэр Сочи Андрей Копайгород-
ский в марте в интервью ТАСС со-
общал, что будут проведены об-
ширные изыскания, в том числе 
учитывающие тот факт, что моло-
дые Кавказские горы продолжают 
расти. По его словам, проект будет 
рассчитан до 2027–2030 года.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает проект 
переноса железной дороги в горы 
не имеющим экономического 
смысла и отмечает, что инвести-
ционные возможности ОАО РЖД 
в данный момент сильно ограни-
чены — как минимум, в пределах 
сроков долгосрочной программы 
развития компании (до 2025 года). 
Таким образом, речь должна идти 
в существенной степени о бюджет-
ном финансировании.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков говорит, что в перспективе 
можно построить железную доро-
гу через горы — например, в одном 

коридоре с новой автотрассой,— 
но существующую убирать нельзя.

Во-первых, поясняет эксперт, 
она выполняет очень важную при-
городную функцию, позволяя 
пассажирам перемещаться меж-
ду промежуточными курортны-
ми городами — например, дое-
хать из Сочи в Дагомыс или Лаза-
ревское, причем попадая прямо 
в центр поселения и имея возмож-
ность даже пешком дойти до свое-
го дома отдыха или гостиницы.

Во-вторых, поезда дальнего сле-
дования также делают останов-
ки в этих промежуточных пун-
ктах, давая возможность пассажи-
рам туда попасть. При уводе трас-
сы в горы такой возможности они 
лишатся, говорит господин Янков, 
и часть из них в таком случае вос-
пользуется услугами альтернатив-
ных видов транспорта — напри-
мер, самолетом.

Наталья Скорлыгина

День здорового голосования
Как российские школы  
будут совмещать учебу с выборами

Трехдневное голосование на региональ-
ных выборах принесло местным властям 
новую головную боль: воле изъявление 
начнется в пятницу, 11 сентяб ря, а это 
для школ, где расположено большин-
ство избирательных участков, обычный 
учебный день. В Министерстве просве-
щения „Ъ“ сообщили, что никаких об-
щих инструкций по организации учеб-
ного процесса в дни выборов на места 
не направляли. В результате, как вы-
яснил „Ъ“, регионы решают эту про-
блему на свое усмотрение и разными 
способами — от объявления «дней здо-
ровья» с занятиями на свежем возду-
хе до роспуска детей на внеплановые 
 «мини-каникулы».

Региональные выборы 2020 года впер-
вые пройдут в новом формате: их главным 
днем, как обычно, станет воскресенье (13 
сентября), но ему будут предшествовать два 
дня досрочного голосования. А поскольку 
большинство избирательных участков тра-
диционно размещаются в школах, перед 
властями встала задача развести в пятницу, 
11 сентября (а кое-где и в субботу), в том чи-
сле и из соображений эпидемиологической 
безопасности, учеников и пришедших голо-
совать избирателей.

В Министерстве просвещения „Ъ“ сооб-
щили, что общих указаний на этот счет в ре-
гионы не направляли. Источник „Ъ“ в Цен-

тризбиркоме тоже заявил, что комиссия 
никаких вводных по работе школ на места 
не спускала: «Мы не можем диктовать пра-
вила работы общеобразовательным учеб-
ным заведениям». Поэтому в регионах про-
блему решали на собственное усмотрение.

В большинстве из них решили не преры-
вать учебный процесс, но вывести учеников 
на улицу. Так, министерство образования 
Иркутской области рекомендовало шко-
лам, где размещаются участки, провести 11 
сентября занятия на воздухе в формате «дня 
здоровья», а учеба в обычном режиме возоб-
новится в понедельник после санобработ-
ки и уборки помещений. В Татарстане уро-
ки географии, истории, биологии и русско-
го языка проведут в библиотеках, а уроки 
ОБЖ и физкультуры — на спортивных пло-
щадках. «Школьников также могут отвести 
в музей или театр»,— пояснили „Ъ“ в респу-
бликанском минобре.

Не будет учеников в школах в эти дни 
и в Белгородской области. «Где-то будет ор-
ганизован „день здоровья“, где-то ребята 
пойдут на экскурсии, а где-то — на спортив-
ные соревнования»,— рассказала „Ъ“ вице-
губернатор Ольга Павлова. Внеклассные за-
нятия за пределами учебных заведений за-
планированы также в Оренбургской и Пен-
зенской областях. 
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Зачет автозаком
Как в День знаний Минск познал  
студенческие волнения

1 сентября в Минске был  традиционный 
День знаний, и встретили его,  сообщает 
специальный корреспондент „Ъ“  Андрей 
Колесников, по-разному.  Школьники — 
в лирической обстановке, рабочие 
 предприятий дождались у проходных 
митингующих, которые намерены были 
поддержать их, но сами к ним не выш-
ли… Но главное, чего до сих пор не было 
в Минске: город потрясли студенческие 
волнения.

Накануне Дня знаний к белорусским учи-
телям обратилась Светлана Тихановская. 
Она предупредила их, что в этом году «День 
знаний — особенный»:

— В начале учебного года к вам придут 
дети и их родители. И вам придется взгля-
нуть друг другу в глаза!

Очевидно, что этот момент должен представ-
лять трудность для обеих сторон. Подразумева-
лось, что учителя активно работали в избира-
тельных комиссиях и участвовали в массовых 
фальсификациях на президентских выборах.

— Давайте очистим школу от лицемерия 
и страха,— обратилась Светлана Тиханов-
ская к людям. 

Хотел написать «воскликнула», но это 
было бы не про нее. Она обращается, 
а не восклицает, причем очень ненарочито, 
временами даже еле слышно.

— Давайте сделаем нашу школу та-
кой, чтобы в нее с радостью  приводили 

детей,— предложила Светлана Тиханов-
ская.— А не практиковали доброволь-
но-принудительные походы на лыжню 
и  демонстрации.

Предполагалось, наверное, что сейчас 
в школу детей приводят с горечью.

Я решил своими глазами посмотреть, 
с какими глазами приводят сейчас родите-
ли в школу детей. Во дворе средней школы 
№4 города Минска в девять утра было, как 
говорится, многолюдно. Все тут, по-моему, 
активно глядели в глаза друг другу: родите-
ли, дети, учителя. Либо они все были повя-
заны чем-то и правда бесчестным и терять 
им было нечего, да они и не собирались, 
либо просто они тут радовались празднику.

А это, по моим наблюдениям, все-таки 
был праздник. Тут пели и танцевали, Поли-
на и Настя из 1-го «Б» носили по двору тя-
желые медные колокольчики, а скорее ко-
локола, и били в них. Да, здесь звучал пол-
ноценный первосентябрьский набат. Ро-
дители утирали слезы, но не похоже, что-
бы это были слезы отчаяния в связи с тем, 
что им придется прямо сейчас отдать детей 
беспринципным учителям и завучам, ко-
торые наверняка и руководили основным 
беззаконием на избирательных участках, 
высокопарно именуемых теперь актовы-
ми и спортзалами.
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Граница между регуляторными и политиче-
скими рисками в мире размывается, и по-
следние становятся основными при приня-
тии инвесторами решений, влияющих на 
движения прямых иностранных инвести-
ций (ПИИ) в конкретные юрисдикции,— это 
основной вывод новой работы экспертов 
Всемирного банка (ВБ) по этой теме. В по-
стпандемической мировой экономике кон-
куренция за ПИИ должна усилиться, главная 
рекомендация ВБ для стран, желающих их 
привлекать,— максимальная прозрачность 
и ясность как стимулирующих, так и огра-
ничительных мер в отношении инвестиций 
и инвесторов.

Сокращение потоков иностранных инвес-
тиций в мире в последние годы из-за роста на-
пряженности в мировой торговле в 2020–2021 
годах продолжится. По прогнозам ЮНКТАД, 
спад составит 30–40%, его причина — вызван-
ное пандемией снижение экономической ак-
тивности и прибылей, которые можно инвести-
ровать, но это лишь усилит конкуренцию меж-
ду странами за оставшиеся финансовые пото-
ки. Публикация Всемирного банка — работа 
«Как ограничить политические риски и при-
влечь иностранные инвестиции» (авторы — 
сотрудница отдела инвестклимата ВБ, специа-
лист по частному сектору Приянка Хер и чинов-
ник южнокорейского Министерства торговли, 
промышленности и инвестиций Тон Вук Чхон) 
фактически систематизирует подходы, кото-
рые власти заинтересованных в притоке ПИИ 
стран могли бы применять для максимизации 
своей доли сжимающегося рынка.

В последние десятилетия инвесторы все от-
четливее указывают на политические риски 
как основное препятствие на пути ПИИ на раз-
вивающиеся рынки. Более того, по мере обуче-
ния правительств работе с инвестклиматом и 
общего смягчения «экономического произвола» 
(прямые конфискации иностранных активов 
и тому подобные методы применяются значи-
тельно реже, отмечают авторы, на смену им при-
ходят финансовые и корпоративные ограниче-
ния, принуждение к продаже активов или пере-
смотру ранее достигнутых соглашений) грани-
ца между прямыми политическими рисками и 
рисками регуляторной среды все больше размы-
вается. Так, по данным последней волны опро-
сов ВБ (2019–20 GlC Survey), иностранные ин-
весторы называют законы и нормативную сре-
ду принимающей страны «одним из самых важ-
ных факторов для решения о вложениях в нее» 
наравне с политической и макроэкономической 
стабильностью (42% опрошенных называют этот 
фактор критическим). Такое расширение спект-
ра «политических рисков» приводит к тому, что 
две трети респондентов готовы думать об от-
зыве инвестиций при их возникновении, хотя 
конкретные угрозы экспроприации или разры-
вов госконтрактов отталкивают лишь 50% и 40% 
опрошенных соответственно.

Специалисты ВБ констатируют: защита ино-
странных вложений в развивающиеся эконо-
мики эволюционировала в разветвленную эко-
систему. В частности, для демонстрации инве-
сторам наличия их защиты от экспроприации 

активов ВБ рекомендует властям стран, желаю-
щих получить свой кусок пирога ПИИ, тщатель-
но формализовать процедуры прямых и непря-
мых изъятий, включая четкое описание их це-
лей (для общественного блага), недискримина-
ционного порядка принятия решений, ясной 
и четкой процедуры и адекватной компенса-
ции потерь инвесторам. Также необходимо де-
тально разграничивать вопросы экспроприа-
ции собственности и введения нового регули-
рования — последнее зачастую оказывается по 
действию эквивалентным, но компенсаций не 
предполагает.

Также ВБ отмечает критичность для инвесто-
ров ограничений на ввод/вывод капитала — они 
обычно описываются в международных согла-
шениях о защите инвестиций и внутреннем за-
конодательстве (законах об инвестициях) — и ре-
комендует придерживаться подхода МВФ, стра-
ны-участницы которого имеют право вводить ог-
раничения на движения капитала, но обязаны 
обеспечивать свободу движения средств по теку-
щему счету (временные и недискриминацион-
ные ограничения ради поддержания макроста-
бильности нарушениями этого правила не счи-
таются). Помимо этого во Всемирном банке обра-
щают внимание на добровольные стандарты за-
щиты инвестиций — применение режимов «на-
ибольшего благоприятствования» и стандартов 
равного доступа на рынки,— хотя и отмечают, 
что архитектура последних еще не устоялась. Ло-
гичным завершением строительства такой ин-
фраструктуры поддержки инвестиций являются 
требования прозрачности как к экономическим 
агентам, так и к процедурам их участия в законо-
дательном процессе и система разрешения спо-
ров, включая организацию возможности оспа-
ривания действий принимающей инвестиции 
страны в международных арбитражах. Анализ 
ВБ показывает: если свобода движения капитала 
и защита прав собственников, как самые старые 
из этих инструментов, описаны в законах об ин-
вестициях 92 и 82 стран соответственно, то до-
бровольные кодексы «равного отношения» к сво-
ему и иностранному бизнесу пока упоминаются 
лишь в 11. Впрочем, рост конкуренции за входя-
щие ПИИ в мире заставит страны предлагать ин-
весторам все более проработанные системы за-
щиты от собственных властей.

Ситуации, сходные с режимом работы с ино-
инвестициями в РФ в 2005–2012 годах, когда 
иностранные и российские инвесторы име-
ли де-факто разные возможности защиты ин-
вестиций (причем в ряде случаев иноинвести-
ции были защищены отчетливо сильнее), экс-
перты ВБ не обсуждают, хотя на развивающих-
ся рынках такие эпизоды наблюдаются доволь-
но часто (но недолго). Интересно также оценить 
в свете работы ВБ новый режим работы с инвес-
торами в РФ — соглашения о защите и поощре-
нии капиталовложений (СЗПК): в сравнении с 
трендами, описанными ВБ, этот режим выгля-
дит весьма лояльным к иноинвесторам из-за 
практического неразличения их с националь-
ными инвесторами, стимулированию которых 
служит система СЗПК.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Инвесторы не любят  
мутной воды
ВБ считает прозрачность регулирования главным 
способом борьбы с политическими рисками

Восстановление промыш-
ленной активности, которое 
обнаруживают опережаю-
щие индикаторы в июле—
августе 2020 года, во мно-
гом завязано на всплеске 
отложенного внутреннего 
спроса. Оснований считать 
его устойчивым пока нет. 
В Банке России, отмечая 
торможение частного спро-
са в первую неделю августа, 
все же ожидают, что вну-
тренний спрос станет дви-
жущей силой восстанов-
ления экономики России 
в третьем квартале.

Очередная порция стати-
стики Росстата свидетельству-
ет о заметном торможении спа-
да в базовых видах экономи-
ческой деятельности. В июле 
2020 года годовые темпы паде-
ния выпуска в АПК, промыш-
ленности, строительстве, гру-
зооборота транспорта и оборо-
та торговли снизились на 5,9% 
против спада на 8,1% в июне и 
10,6% в мае во многом благо-
даря ускорению роста торгов-
ли и замедлению спада в про-
мышленности. Опережающие 
(опросные) индикаторы состо-
яния промышленности гово-
рят о продолжении процесса 
и в августе. Индексы деловой 
активности Росстата в добыче 
и обработке, сезонно скоррек-
тированные, улучшались, в по-
следнем случае — с минус 6,4 
до минус 5,7 (максимум с мар-
та). Индекс Markit PMI обраба-
тывающих отраслей в августе 
впервые с апреля 2019 года 
превысил 50-процентный уро-
вень, означающий неизмен-
ность ситуации.

«Все вместе это говорит о 
дальнейшем улучшении дина-
мики в обрабатывающем сек-
торе на фоне восстановления 
потребительского спроса и 
стабилизации внешней конъ-
юнктуры»,— считает Дмитрий 
Полевой из РФПИ. Владимир 
Сальников из ЦМАКП, ком-
ментируя улучшение PMI, за-
мечает: «Это опросная оцен-
ка, и с учетом ошибки выбор-
ки августовское значение на-
ходится в диапазоне 48,4–53,8; 
значение 50 попадает в этот 
интервал, уверенно говорить 
об улучшении конъюнктуры 
не приходится». Впрочем, два 
других косвенных индикато-
ра — потребление электроэ-
нергии и перевозки на желез-
ной дороге — также улучша-
лись, что позволило ЦМАКП 

сделать вывод о продолжении 
восстановления промышлен-
ной активности. «Сохранение 
неплохих темпов прироста 
спроса при минимальной из-
быточности запасов готовой 
продукции и росте оптимизма 
прогнозов продаж поддержа-
ло положительную динамику 
производства и способствова-
ло удержанию высокого опти-
мизма планов выпуска»,— от-
мечает и августовский бюлле-
тень конъюнктурных исследо-
ваний промышленности Ин-
ститута Гайдара (ИЭП), оценки 
спроса и удовлетворенность 
уровнем продаж вышли на до-
кризисный уровень.

Между тем респонденты 
Markit отмечают, что основ-
ные источники восстановле-
ния спроса в обработке вну-
тренние, экспортные зака-
зы продолжают сокращать-
ся, хотя и медленнее. «Послед-
нее может объясняться боль-
шим спадом в странах—тор-

говых партнерах, чем в рос-
сийской экономике»,— со-
общают и в ИЭП. Подорожав-
шие импортные сырье, мате-
риалы и комплектующие за-
ставляют компании подни-
мать цены (см. „Ъ“ от 19 авгу-
ста) на фоне роста конкурен-
ции с импортом на внутрен-
нем рынке (в июле, по дан-
ным ИЭП, этот фактор, сни-
зивший свое негативное влия-
ние в апреле на 10 пунктов по-
сле закрытия границ и деваль-
вации рубля, прибавил 8 пун-
ктов даже в условиях продол-
жающейся ползучей деваль-
вации). Негативное влияние 
дешевого рубля на рост выпу-
ска подскочило в апреле сра-
зу на 19 пунктов, достигло 25% 
упоминаний и сохранило по-
чти такой же уровень в июле 
2020 года, хотя в 2014–2015 го-
дах таких скачков зарегистри-
ровано не было. Экспортеры 
же недовольны «относитель-
но слабой девальвацией» пер-

вой половины 2020 года, кото-
рая «нанесла сильный удар по 
российскому промышленно-
му росту»,— замечают в ИЭП.

В отличие от данных опро-
сов, фактические показатели 
потребительского спроса в ав-
густе, по оценкам ЦБ, ухудша-
лись (см. график). В первой по-
ловине августа это было связа-
но «с исчерпанием эффектов 
отложенного спроса»,— отме-
чается в аналитическом ком-
ментарии ЦБ об экономике. 
Инвестиционный же спрос и 
планы, по данным ИЭП, оста-
ются крайне вялыми. «Про-
мышленность по-прежнему не 
готова инвестировать в усло-
виях хорошей обеспеченно-
сти мощностями как текуще-
го выпуска, так и ожидаемых 
изменений спроса. Торможе-
ние вложений в собственное 
производство может оказаться 
критически тяжелым для эко-
номического роста»,— отмеча-
ет автор исследований Сергей 
Цухло. Экономисты же Банка 
России полагают, что уже в тре-
тьем квартале «смягчение ог-
раничений в зарубежных стра-
нах и в России создаст условия 
для расширения экономиче-
ской активности в основном за 
счет восстановления внутрен-
него спроса», впрочем, на фоне 
выводов о затухании потреби-
тельского спроса и низком ин-
вестспросе формулировка не 
выглядит убедительной.

Алексей Шаповалов

До заводов докатился  
отложенный спрос
Оживление промышленности может оказаться временным
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Сегодня президиум Российской 
академии наук (РАН) соберется 
на «экстренное заседание», по-
священное угрозе значительного 
урезания полномочий академии. 
Разработанный Минобрнауки 
проект правительственного по-
становления освобождает ряд 
организаций от обязательной на-
учной экспертизы со стороны РАН 
— речь идет прежде всего о Кур-
чатовском институте, а также 
подведомственных правительст-
ву МГУ, СПбГУ и НИУ ВШЭ. В ака-
демии заявляют, что выделение 
касты привилегированных науч-
ных учреждений «несет опасность 
появления сомнительных с на-
учной точки зрения проектов», 
и предупреждают о возможных 
коррупционных рисках. Источник 
в правительстве говорит, что «ад-
министративная зависимость от 
РАН будет тормозить развитие» 
упомянутых организаций.

О готовящемся «экстренном» засе-
дании президиума РАН было объяв-
лено вчера в первой половине дня. 
Вице-президент академии Алексей 
Хохлов написал в Facebook, что оно 

«инициировано» письмом Коорди-
национного совета профессоров 
РАН. В нем ученые выразили обес-
покоенность по поводу проекта пра-
вительственного постановления о 
научно-методическом руководстве 
РАН над институтами и вузами.

В пояснительной записке к доку-
менту уточняется, что его разработа-
ло Минобрнауки по поручению ви-
це-премьера Татьяны Голиковой. По-
становлением предлагается убрать 
из полномочий РАН «научно и науч-
но-методическое руководство» де-
ятельности ряда научных и обра-
зовательных организаций. Кроме 
того, предлагается отменить обяза-
тельную академическую эксперти-
зу их «научных и научно-техниче-
ских результатов». Список «исклю-
ченных» начинается с организаций, 
подведомственных Минобороны, 
ФСБ, МВД, МИД, ФСТЭК, Росгвар-
дии и ФСИН — но потом в нем не-
ожиданно упоминается НИЦ «Кур-
чатовский институт». Также в доку-
менте говорится про «другие орга-
низации, подведомственные пра-
вительству РФ». Речь может идти, на-
пример, о НИУ ВШЭ. Академия будет 

проводить экспертизу их исследова-
ний лишь по просьбе руководства 
таких организаций.

Алексей Хохлов заявил, что РАН 
направила отрицательный отзыв на 
проект, но не была услышана. «Выде-
ление отдельных организаций, осо-
бенно крупных научных центров, в 
особую категорию, не подлежащую 
квалифицированной и компетент-
ной экспертизе, несет в себе опас-
ность появления сомнительных с 
научной точки зрения проектов, 
бесконтрольного расходования бюд-
жетных средств, рисков возрастания 
коррупционной составляющей», го-
ворится в письме Координацион-
ного совета профессоров РАН. Схо-
жее заявление выпустил и влиятель-
ный академический «Клуб 1 июля». 
«Предлагаемый проект дает возмож-
ность „привилегированным“ науч-
ным организациям самим оцени-
вать качество и целесообразность 
собственных исследований; очевид-
но, что ценность такой оценки равна 
нулю. Отмена независимой экспер-
тизы — прямой путь к деградации 
научного уровня»,— заявил «Клуб 1 
июля». «В таком виде проект лишает 

возможности давать компетентную 
оценку совершенно безумным, ан-
тинаучным проектам. Снова будут 
требовать бюджетное финансиро-
вание на всяких экстрасенсов, полу-
чение энергии из вакуума и так да-
лее. И эти траты будут прикрыты от 
независимой экспертизы заявлени-
ями об их оборонной важности,— 
возмущается в беседе с „Ъ“ один из 
авторов обращения, главный науч-
ный сотрудник Института физики 
полупроводников СО РАН, академик 
Александр Чаплик.— Непонятно, на 
каком вообще основании эти орга-
низации получают статус неприка-
саемых. Многие академические ин-
ституты ничуть не уступают им ни 
по своему международному автори-
тету, ни по количеству и качеству пу-
бликаций». По словам ученого, «в 
списке совершенно ясно прочиты-
ваются интересанты этого проекта»: 
«Получается, что некоторые коллеги 
будут сами себе заказывать исследо-
вания — и сами же оценивать свою 
деятельность».

По данным „Ъ“, вопрос о том, так 
ли необходимы РАН полномочия 
по научному руководству Курчатов-

ским институтом и университета-
ми обсуждался на нескольких сове-
щаниях в правительстве РФ летом 
2020 года. Последняя такая дискус-
сия состоялась в июле у профильно-
го вице-премьера Татьяны Голико-
вой. Источники „Ъ“, близкие к пра-
вительству и участвовавшие в сове-
щаниях, утверждают, что Белый дом 
и упомянутые в документе органи-
зации придерживаются единой по-
зиции. По их мнению, взаимоотно-
шения РАН и университетов могут 
строиться только на договорных от-
ношениях, в том числе в вопросах 
экспертизы. Какая-либо админист-
ративная зависимость их от РАН бу-
дет тормозить их развитие. Тем бо-
лее что в случае с Курчатовским ин-
ститутом речь идет фактически о 
структуре оборонного комплекса, 
говорят собеседники „Ъ“.

Правительство считает, что на-
учный уровень университетов не 
ниже, чем у РАН и ее институтов, 
притом что публикационная актив-
ность университетов намного выше. 
По данным „Ъ“, правительство бес-
покоит и конфликт интересов меж-
ду системой РАН и университета-

ми. «Получение академией фактиче-
ски монопольного права утверждать 
или не утверждать направления на-
учных работ может использоваться 
— и в ряде случаев с 2018 года уже ис-
пользуется — в конкуренции за бюд-
жетные контракты»,— пересказыва-
ет опасения собеседник „Ъ“.

Сами университеты в конфликте 
прямо не выступают, говорит источ-
ник „Ъ“. Но их представители дава-
ли понять правительству, что им ка-
жется странной идея централиза-
ции в РАН всего процесса координа-
ции науки. Такое грубо упрощенное 
представление о возможной роли 
академии предполагает даже более 
контролируемый режим работы 
ученых, чем в СССР в 1940-х, жалова-
лись университеты правительству. 
В результате в правительстве счита-
ют, что постановление лишь фикси-
рует на бумаге многолетний статус-
кво: сотрудничество РАН и универ-
ситетов исключительно доброволь-
ное, а конкуренция между ними — 
один из источников развития отече-
ственной науки.

Александр Черных,  
Дмитрий Бутрин

Академики усомнились в Курчатовском
РАН обсудит утрату права на экспертизу работы крупнейших научных и учебных центров
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То есть со стороны Светланы Ти-
хановской такое резкое обращение 
к учителям в канун 1 сентября каза-
лось мне сейчас перебором. Навер-
ное, учителей на участках во время 
голосования и правда ставили пе-
ред сложным выбором, и не все с 
ним справились как надо, но 1 сен-
тября все здесь было совсем не об 
этом. Дети зашли в школу, с роди-
телями на пару минут остались не-
которые преподаватели, которые 
объясняли им, что надо обязатель-
но купить детям хотя бы болонье-
вые штаны для прогулок (то есть на 
лыжню, видимо, прежде всего, а то 
и все-таки на демонстрацию) и, во-
обще, всем приготовиться, у вас те-
перь дети в школе.

А родители эти никак не могли 
приготовиться и опять, неприго-
товленные, утирали слезы (нет, не 
крокодиловы). Просто переживали 
очень. 1 сентября все-таки.

Telegram-каналы между тем при-
зывали в это утро собираться у про-
ходных бастующих заводов: Мин-
ского тракторного завода (МТЗ), Бе-
лАЗа, МЗКТ, «Белшины»… 1 сентя-
бря здесь должно было стать днем 
знаний о белорусской солидарно-
сти и лишний раз — об Александре 
Лукашенко. Следовало показать, что 
он «не директор школы, а трудовик, 
который украл журнал и кошмарит 
весь коллектив». 

Ближе всего к центру Минска на-
ходится МТЗ. Впрочем, еще за пять 
минут да назначенного времени, то 
есть до 12 дня, ничто тут еще не пред-
вещало никому проблем. Моросил 
дождь, у проходной никого не бы-
ло. Да и завод не бастовал, хотя еще 
несколько дней назад проблем было 
и правда много. Рабочие писали за-
явления по семейным обстоятельст-
вам на отпуск, и даже несколько за-
явлений были с припиской «по по-
литическим причинам». Заявления 
удовлетворяли.

Наконец, возле проходной стали 
появляться молодые люди, которых 
ни с кем нельзя было спутать. Про-
сто потому, что из карманов у них 
торчали красно-белые флаги. А в ру-
ках были свернутые пока плакаты. 
Некоторые уже через пару минут 
их развернули: «…и людей не изби-
вать учат в школе, учат в школе, учат 
в школе»!

Идея была в том, чтобы поддер-
жать рабочих, которые все для се-
бя решили, но сами рабочие пока 
не выходили из проходной, и под-
держать их пока не представлялось 
возможным. Вроде бы у них должен 
был начинаться обед, а кто-то гово-
рил, что обед у них уже был с 11:00 
до 11:40 и что лучше надо было гото-
виться и приходить правильнее все-
го после смены, то есть после трех…

Так или иначе, примерно сто ми-
тингующих стояли сейчас перед 
проходной и ждали тех, кого они 
пришли поддержать. Ко мне подо-
шла пресс-секретарь МТЗ Юлия Ды-
ленок и рассказала, что на террито-
рии завода сейчас полный порядок 
и что итээровцы и правда должны 
идти на обед в 12 часов, но что-то их 
не видно, наверное, обедают в завод-
ской столовой.

— Тут-то все уверены, что их про-
сто не выпускают,— сказал я ей.

— Да нет! — сказала она.— Все 
работают, никто никого не дер-
жит, ежедневная норма выполняет-
ся. Сейчас, между прочим, завод ос-
матривает группа деток, у них экс-
курсия в рамках промышленного 
туризма.

Юлия Дыленок рассказала, что 
еще месяц назад она была ведущей 
одной из еженедельных программ 
на белорусском телевидении, но са-
ма уволилась.

— Почему? — задал я вопрос, на 
который, мне казалось, она хочет от-
ветить.

— Просто я хочу быть над схват-
кой и не выпячиваю свое реше-
ние,— сразу ответила она.— Не хо-
чу, чтобы звучало высокопарно.

— Все равно звучит. К тому же тут 
разве получается быть над схваткой? 
— спросил я.— Я понимаю, вы дума-
ли, что окажетесь вообще в стороне 
ото всего, а тут опять к вам пришли с 
новой повесткой!..

— Тут? — переспросила она. — 
Тут я по крайней мере защищаю ин-
тересы рабочих…

Но и в этом, мне казалось, ей нель-
зя было быть уверенной.

Через несколько минут мне уда-
лось поговорить с первым замести-
телем директора МТЗ Тарасом Му-
рогом. Он неприметно стоял у одно-
го из выходов с завода и под козырь-
ком, так как все еще шел дождь, рас-
сматривал происходящее.

— Послушайте,— спросил я и 
его,— а правда, что итээровцев, у ко-
торых обед, просят не выходить сей-
час за территорию завода? И в ре-
зультате ведь не с кем поговорить.

— Ни в коем случае! Ни в коей сте-
пени это не соответствует действи-
тельности! — заверил он меня.— За-
вод работает в штатном режиме, по 

производству план августа был пе-
ревыполнен на три единицы (трак-
торов.— А. К.), по отгрузке — на 350 
единиц. То есть 3003 трактора было 
отгружено за август. Завод в августе 
ни одного дня не простаивал! Да, бы-
ли какие-то стихийные собрания, но 
администрации удалось локализо-
вать, объяснить, что любые граждан-
ские позиции вы можете высказы-
вать как граждане в любое свобод-
ное от работы время!

Между тем в шеренге митингу-
ющих, развернувшейся перед про-
ходной, случилось оживление. Де-
ло в том, что появились корреспон-
денты провластных белорусских те-
леканалов. Так, корреспондент СТВ 
вел опрос, есть ли здесь хоть кто-ни-
будь из рабочих.

— Не отвечайте ему! — кричали 
друг другу молодые люди и начина-
ли скандировать: — Гань-ба! По-зор!

— Нет, ну кто-то работает на МТЗ?! 
— продолжал интересоваться пыт-
ливый корреспондент.

— Предатель народа! — отвеча-
ли ему.

Но разве можно его было таким 
смутить.

— Я предатель? — переспраши-
вал он. — Я не предатель! Я спросить 
хочу!

— Да с вами никто не хочет го-
ворить! Кому вы служите, подумай-
те сами?! — переспрашивали корре-
спондента.

Ситуация по крайней мере ста-
ла выглядеть хотя бы немного более 
острой.

И, видимо, на крики «Ганьба!» из 
проходной вышли пять милиционе-
ров и направились к протестующим. 
Те встретили их аплодисментами и 
смехом, как долгожданных гостей, 
в появлении которых нельзя было 
сомневаться: рано или поздно будут.

— Мы вам тут конституцию при-
несли, почитайте! — кричали им.

— Ваши действия нарушают уста-
новленный порядок! — из-за спины 
милиционеров вышел человек с ме-
гафоном.

— Кем установленный?! — вос-
клицали молодые люди, хотя тут 
были уже и не очень молодые, и да-
же совсем немолодые.— Мы как раз 
против него!

— Шес-той кор-пус МТЗ! — скан-
дировал один из демонстрантов, ко-
торый до этого рассказывал мне, что 
уволился отсюда в знак протеста (то 
есть рабочие, хотя и бывшие, в рядах 
демонстрантов все же были).

Теперь по крайней мере было яс-
но, из какого корпуса он уволился.

Между тем все, должно быть, по-
нимали, что человек с мегафоном 
— элементарный предвестник ав-
тозака. И красный автобус с ма-
ленькими решетчатыми оконцами 
не замедлил появиться. Толпа нео-
жиданно для меня развернулась и 
устремилась к метро. Люди не хо-
тели оказаться в автозаке. Нежела-
ние было законное. У проходной, 
впрочем, остались несколько жен-
щин, которые, судя по фотографи-
ям, которые они держали теперь пе-
ред собой, пострадали еще в собы-
тиях 9–11 августа. Одну из них, к ко-
торой я подошел, я и видел на од-
ном из фото лежащей на асфальте, 
похоже, в крови. И она теперь кри-
чала омоновцам, что ей терять уже 
нечего.

Но на нее и не обращали ника-
кого внимания. Похоже, омонов-
цы знали, кого искали и в результа-
те нашли. Они схватили и потащили 
в автозак средних лет мужчину, ко-
торый, как потом выяснилось, был 
одним из организаторов акции. Он, 
впрочем, не сопротивлялся. Еще дво-
их не дала утащить женщина в крас-
ном плаще. Просто не дала, это было 
даже удивительно. Вцепилась в них 
и не дала. А в автозаке омоновцы ее 
видеть не хотели.

В результате они увели с собой 
двоих. Потери могли быть и больше, 
но эта женщина все равно была раз-
досадована. Действительно, это бы-
ли два живых и до сих пор здоровых 
человека.

— В цех бы вас всех! — кричала 
она.— Иди на завод! Работал бы там 
— не делал бы так с людьми!

— Я и так работаю! — неожидан-
но откликнулся один из людей в чер-
ной куртке и маске.— И людей не 
баллотирую!

От неожиданности все, кто таким 
быстрым шагом шел к метро, остано-
вились. Невозможно было ожидать 
разговорчивости от такого человека. 
Тем более что он так жонглировал 
неожиданными словами.

— Надоели вы нам! — всплеснула 
руками эта женщина.

— А вы-то нам как надоели! — 
опять вдруг откликнулся он.— Не 
меньше, чем мы вам!

Но он согласен был, похоже, что 
и не больше.

— Нервы только портите! — крик-
нула она ему.

— А вы — нам!
— Еще и деньги получаешь за то, 

что с людьми делаешь! — вскричала 
женщина.

— А вы на мою зарплату пенсию 
получаете! — отбивался он.

И он с ней, между прочим, на 
«ты»-то не переходил.

— Да ты в Пенсионный фонд не 
вносишь ничего, даже не рассказы-
вай! — упрекнула она его.

Разговор приобретал профессио-
нальный характер.

Похоже, этот парень был из завод-
ской охраны все-таки.

Омоновцы между тем уехали на 
своем автобусе. И тут все протестую-
щие вдруг снова откуда-то возникли 
и, более того, вернулись к проход-
ной. Автобуса-то не было.

Настойчивость следовало назвать 
даже похвальной.

При этом в центре города они 
нужны были, возможно, больше. Там 
уже второй час ходили колонны про-
тестующих студентов, у которых то-
же был День знаний. И это были вну-
шительные колонны. И силы, проти-
востоящие им, тоже были, мягко го-
воря, внушительными.

Между тем здесь, у проходной, 
стояли теперь опять только эти пять 
милиционеров.

— Как же так,— кричали им,— 
мы же вас аплодисментами встрети-
ли! А вы?..

— Мы отошли, как вы хотели,— 
продолжали они.— А вы нашего то-
варища забрали! А ему сказали ва-
ши, что, если мы не будем нарушать, 
нас не заберут! Пообещали! И как 
всегда!.. Его же и забрали… А у него в 
руках Конституция была…

Их стыдили, но все-таки, строго 
говоря, это было не по адресу. Этих 
пятерых только, так сказать, исполь-
зовали как наживку те, другие, из ав-
тобуса.

— Хоть бы маски сняли! — тем не 
менее продолжали кричать им.— 
Вы, когда задерживаете, лица долж-
ны предоставлять! И удостоверения!

Протестующие хорошо знали 
свои права. Даже, судя по всему, 
слишком. Появился человек с мега-
фоном. Я начал ждать красный ав-
тобус.

— А кто из вас помнит присягу на-
изусть?! — нарывался тем временем 
один из протестующих.— А?!!

Подразумевалось, видимо, что 
сам он помнит просто изумительно.

Подошел еще один парень, с фут-
больной дудкой. Звук, который он 
ею издавал, был слишком похож на 
заводской гудок.

Тут ведь кто-то и смену мог сгоря-
ча закончить.

На этот раз автобус был синий. 
Он еще только выруливал к проход-
ной, как протестующие, скорее все-

го, еще не видя его, развернулись и 
с криком «Позор!» на этот раз оконча-
тельно пошли к метро.

Но двое-то в автозаке так и ос-
тались.

А все-таки этот день был обре-
чен запомниться другими событи-
ями. Многие студенты с утра встре-
чали День знаний совсем не за ин-
ститутскими скамьями. Они собира-
лись группами (судя по всему, имен-
но студенческими) и начинали хо-
дить по городу с красными флагами. 
Первую большую группу задержали 
на площади Победы. Но ничто до сих 
пор не предвещало масштабных со-
бытий. Да, Telegram-каналы призва-
ли студентов подписывать петицию 
с требованием отставки Александра 
Лукашенко и освобождения полит-
заключенных, потом выстраиваться 
в колонны и идти на площадь Неза-
висимости, к Министерству образо-
вания, чтобы передать петиции ко-
му надо, то есть министру, а если не 
получится, то возложить эти пети-
ции к ногам или хотя бы подножию 
чиновничьему (в котором еще, види-
мо, не разочаровались отчего-то).

Было понятно сразу, что пред-
ложение не пройдет в буквальном 
смысле: где-то обязательно остано-
вят. Между тем студенты и правда 
потянулись к площади Независимо-
сти. И надо сказать, что такого пока 
что не было: в колоннах были, да, ис-
ключительно студенты. То есть влас-
ти имели дело теперь с классиче-
ским студенческим протестом, по-
следствия которого, как говорится, 
бывает трудно переоценить.

Правда, сейчас, утром, протест 
этот был не то чтобы легкомыслен-
ный, но все-таки и не сосредоточен-
ный на том, чтобы добиться всех по-
литических целей сразу одним рыв-
ком. Многие хотели пройтись вме-
сто занятий по свежему воздуху. Хотя 
идейных студентов тоже было доста-
точно в образовавшихся колоннах… 
Становились идейными после 9–11 
августа…

И теперь отовсюду поступали 
сведения: блокирован главный 
вход в здание Белорусского госуни-
верситета, студенты встали в сцеп-
ку на улице Карла Маркса, студен-
тов МГЛУ (Минский государствен-
ный лингвистический универси-
тет.— „Ъ“) омоновцы загоняют в 
корпус и не выпускают, колонна 
студентов вышла из парка Горько-
го и продолжает движение, студен-
ты идут по улице Козлова…

Критическим стал момент на про-
спекте Независимости, когда колон-
на студентов, почувствовав и осоз-
нав, видимо, свою силу, прорвала 
оцепление ОМОНа.

Это произвело впечатление и на 
ОМОН: с ним поступили грубо. В ка-
ком-то смысле над ним надругали-
сь, над всеми его идеями и даже иде-
алами. И он решил ответить тем же. 
Омоновцы стали вести себя просто 
неудержимо. Они хватали молодых 
людей с флагами и без флагов, с пла-
катами и без, с девушками и без де-
вушек. Девушек, впрочем, в автозаки 
опять не пускали.

Многие тогда рванули от них к 
стадиону «Динамо», и многих на-
стигли. Когда студентов вокруг не 
осталось, а в автозаках были еще 
свободные места, омоновцы по-
просили занять их журналистов, с 
аккредитациями и без: решено бы-
ло проверить документы. Пример-
но десять журналистов оказались 
в отделении милиции, откуда их, 
впрочем, очень быстро отпустили, 
и правда всего лишь проверив до-
кументы, и даже, рассказывали кол-
леги, предложили им печенье, чай 
и кофе (никто не рискнул).

Теперь длинная цепь студентов 
стояла вдоль ограды лицея БГУ, куда, 
по слухам, собирался поступать Ни-
колай, сын Александра. Здесь вроде 
не трогали (может, именно поэтому).

Я подходил к лицею вместе с юно-
шей, который держал в руках флаг 
(мирно, если так можно выразиться). 
Он говорил мне про самые горячие 
события возле стадиона. Вдруг из об-
гонявшей нас машины какой-то па-
рень крикнул:

— Осторожно, сзади!
Через несколько секунд нас обо-

гнала характерная машина без но-
меров и встала метрах в пятидесяти 
впереди, словно припарковавшись.

— А, вот что было сзади! — кив-
нул юноша и быстро свернул нале-
во. А потом и побежал. И не зря. У 
тех, кто не дождался его в машине, 
тоже сдали нервы, они выскочили и 
погнались за ним, да только он был 
гораздо легче них одет, да и вообще 
легче.

— Ребята, давай, беги от них! — 
неслось сразу из нескольких ма-
шин под душераздирающие звуки 
сигналов.

Убежал.
«Учитель важнее ОМОНа!», «Долж-

ны соблюдаться законы не только фи-
зики!» — плакатов в строю лицеистов 

БГУ (Белорусский государственный 
университет.— „Ъ“) и сочувствую-
щих им метрах в двухстах от этого ин-
цидента было огромное количество.

Только я успел спросить, сколько 
они так стоят и все ли тут спокойно, 
и мне едва успели кивнуть, как один 
из, видимо, преподавателей (судя 
по возрасту) в самом конце шеренги 
развернул ее вдруг по направлению 
к стадиону словами «Прогуляемся!». 
Все сразу и развернулись, но было 
уже поздно: через мгновение возле 
лицея затормозили сразу несколько 
микроавтобусов без номеров, из них 
выскочили омоновцы и стали брать 
всех без разбору молодых людей.

Девушки, конечно, заклинали не 
трогать их парней, но слова, как бы 
сказать, повисли в воздухе. Многие 
студенты, кстати, при этом благопо-
лучно удрали. В силу своего умопом-
рачительного возраста они рассеива-
лись мгновенно и возникали через 
несколько секунд вдали где-то на при-
горке или между зданий, едва вроде 
уже различимые, а потом уже опять 
тут как тут, возле ограды, стоило ОМО-
Ну отъехать за ними на пригорок.

Среди задержанных были воспи-
танные юноши, которые отклика-
лись на то, что их хватали за руки и 
волокли к автозаку, фразой «Хорошо, 
пойдемте…», а были и те, кто сопро-
тивлялся просто даже сурово.

Омоновцы вели себя не шибко 
корректно, наверное, давала знать о 
себе боль, причиненная им на про-
спекте Независимости (не физиче-
ская, нет).

— Вы озверели, да?! — кричала 
им какая-то, по-моему, случайная 
старушка.

От этого они не становились до-
брее.

И снова девушки бросались на за-
щиту, и микроавтобусы долго не мо-
гли отъехать, потому что самоотвер-
женность этих девушек побеждала 
все остальное. Но на время, конечно. 
Так никого отбить в конце концов и 
не удалось.

И долго еще, до позднего вечера, 
микроавтобусы эти рыскали по цен-
тру Минска, заезжали в подворотни 
и дворы, находили себе все новых 
жертв, увозили и возвращались за 
самыми новыми.

Но только все равно уже студен-
ты-медики протестовали в другом 
месте…

И вообще, везде за ними всеми 
было совсем никак не поспеть.

Андрей Колесников, Минск

Зачет автозаком

День знаний запомнится всем его участникам    ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В Ивановской области вопрос 
о том, проводить ли, согласно реко-
мендациям местного управления 
Роспотребнадзора, школьные уро-
ки на природе или отправить детей 
на каникулы, каждая школа решит 
сама. 

Кое-где снова вспомнили об от-
работанном минувшей весной ди-
станционном обучении: 11–12 сен-
тября его введут в Воронежской 
и Липецкой областях. А в Ямало-
Ненецком автономном округе ка-
ждая школа будет работать по ин-
дивидуальному плану. «Некоторые 
учреждения проведут „день здоро-
вья“, который подразумевает выезд 
школьников с классным руководи-
телем на природу для проведения 
спортивных мероприятий, а часть 
школ будет работать по учебному 
плану, но в дистанционном форма-
те»,— пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
окружного избиркома.

В Чувашии вопрос о пятничном 
обучении даже вызвал разногласия 

между избиркомом и Роспотребнад-
зором. Местный ЦИК, как рассказал 
„Ъ“ его секретарь Сергей Тарасов, 
еще на прошлой неделе постановил 
проводить досрочное голосование 
после 16 часов, чтобы не мешать уче-
бе школьников. Однако Роспотреб-
надзор, по словам пресс-секретаря 
минобразования республики Мари-
ны Столяровой, настаивает, чтобы 
в эти дни никаких занятий в школах 
не было. Пресс-секретарь управле-
ния Роспотребнадзора Дмитрий Ша-
ров подтвердил „Ъ“ эту информацию 
и заявил, что в Чувашии «однознач-
но ученики непосредственно в шко-
лу ходить не будут, они будут полу-
чать дистанционное обучение».

В Тамбовской области придума-
ли другой способ: там дети 11 сентя-
бря все же придут на уроки, но попа-
дут в свои школы через разные вхо-
ды с избирателями. Кроме того, как 
пояснила „Ъ“ начальник областного 
управления образования Татьяна Ко-
тельникова, «некоторые классы про-
должат учиться в кабинетах, не за-
действованных для выборов». Од-

новременно, по ее словам, составля-
ется расписание занятий вне школ: 
для детей организуют дни здоровья, 
семьи и безопасности дорожного 
движения.

Еще в ряде регионов, в том числе 
в Курской и Орловской областях, 
с окончательными решениями по-
ка не определились, хотя тоже скло-
няются к проведению «внекласс-
ных оздоровительных мероприя-
тий». А вот в Пермском крае возник-
шую проблему решили радикаль-
но: там школьников в дни голосо-
вания вообще освободят от уро-
ков. В краевом министерстве обра-
зования пришли к выводу, что изо-
лировать входы и выходы в школы 
и разграничить потоки школьни-
ков и избирателей, как изначально 
планировалось, будет технически 
сложно. «Занятия в эти дни не про-
водим, чтобы не подвергать детей 
опасности»,— сказала „Ъ“ министр 
Раиса Кассина.

Мария Литвинова,  
Ангелина Галанина;  
корреспондентская сеть „Ъ“

День здорового голосования

Как стало известно „Ъ“, бывше-
го замначальника  Генштаба—
начальника главного управле-
ния связи вооруженных сил (ГУС 
ВС) России Халила Арслано-
ва обвинили в получении взят-
ки в особо крупном размере бла-
годаря показаниям его бывшего 
подчиненного — экс-начальни-
ка 1-го управления ГУС Мино-
бороны Александра Оглоблина. 
Генерал-майор Оглоблин утвер-
ждает, что еще четыре года на-
зад передал генерал-полков-
нику Арсланову откат в 12 млн 
руб. за включение в исполне-
ние крупного госконтракта од-
ного из предприятий. Генерал 
Арсланов свою вину не при-
знал, но благодаря новому эпи-
зоду в уголовном деле срок его 
ареста был продлен до декабря 
 этого года.

Генерал-майор в отставке Огло-
блин, обвиняемый в мошенниче-
стве, сейчас находится на свобо-
де. Ранее он также давал показания 
об участии во взяточничестве и хи-
щениях генерал-полковника Арс-
ланова, но потом расторгал досу-
дебные соглашения о сотрудниче-
стве, утверждая, что оговорил сво-
его бывшего начальника под дав-
лением. На этот раз генерал-май-
ор вспомнил, что еще в 2016 го-
ду он передал генерал-полковни-
ку Арсланову 12 млн руб., якобы 
действуя в интересах АО «Ярослав-
ский радиозавод». Получив возна-
граждение, считает теперь след-
ствие, начальник ГУС Миноборо-
ны пролоббировал интересы пред-
приятия, которое вместе с АО «НПО 
„Ангстрем“» стало соисполнителем 

контракта на производство и по-
ставку в ВС портативных радио-
станций связи «Азарт» (радиус дей-
ствия — 18 км). Следствие считает, 
что в 2015–2018 годах в войска бы-
ло поставлено более 60 тыс. радио-
станций на 18,6 млрд руб. по завы-
шенным ценам. Тем самым ВС был 
нанесен ущерб на 6,5 млрд руб.

Одновременно с новым обвине-
нием по ч. 6 ст. 290 УК РФ генерал-
полковнику перепредъявили и два 
старых — по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре). В них речь шла о хищении, свя-
занном с радиостанциями и мошен-
ническим исполнением еще одно-
го контракта — о «Комплексе работ 
по авторскому надзору центров мо-
ниторинга и управления сетью, сис-
тем мониторинга спутников связи», 
заключенного Минобороны с АО «Во-
ентелеком». По версии следствия, во-
енными было похищено 191,4 млн 
руб. из 249,5 млн, выделенных в рам-
ках контракта. Правда, последний 
эпизод, считает защита генерала Ар-
сланова, фактически развалился, так 
как «Воентелеком» вернул всю сумму 
военному ведомству. Халил Арсла-
нов, отмечает его защита, вину кате-
горически не признал, полагая, что 
подчиненный его просто оговорил. 
Во всяком случае, следствием не бы-
ли приведены какие-либо подробно-
сти коррупционной схемы: где, ког-
да и при каких обстоятельствах пере-
давалось вознаграждение.

Тем не менее новый эпизод стал 
главным основанием для обраще-
ния главного военного следствен-
ного управления СКР в 235-й воен-
ный суд с ходатайствами о продле-
нии генералу Арсланову и его по-

дельнику по мошенническим эпи-
зодам, экс-начальнику управления 
заказов по совершенствованию тех-
нической основы системы управле-
ния ВС РФ полковнику Павлу Кута-
хову, сроков содержания под стра-
жей. Причем генерала следствие 
попросило оставить под стражей 
до 9 декабря, а полковника — до 9 
октября, когда исполняется ровно 
год со дня его ареста, что является 
максимальным сроком содержа-
ния под стражей для обвиняемого 
по ст. 159 УК РФ.

По данным „Ъ“, защита Халила 
Арсланова узнала о заседании бук-
вально за несколько часов до его на-
чала, поэтому не смогла как следу-
ет к нему подготовиться. Как, впро-
чем, и сам обвиняемый генерал, за-
явивший по видео-конференц-свя-
зи, что он не имеет никакого отно-
шения ни к коррупции, ни к хище-
ниям, а сидит буквально за других. 
Адвокат генерала Антон Антонов 
предложил суду изменить меру пре-
сечения военачальнику на домаш-
ний арест, поскольку у него обна-
ружена опасная опухоль в печени. 
Однако как в случае с генералом, 
так и с полковником суд полностью 
удовлетворил запросы следствия. 
Более того, обвинение во взяточни-
честве предполагает нахождение 
в тюрьме до 18 месяцев, а Халил Ар-
сланов оказался под стражей толь-
ко в феврале этого года.

Защита обоих фигурантов гром-
кого расследования собирается об-
жаловать избранные им меры пре-
сечения. Впрочем, ранее 2-й Запад-
ный окружной военный суд откло-
нял все их апелляции.

Николай Сергеев

Генерал-полковника изобличил 
генерал-майор
Бывшего замначальника Генштаба обвинили  
в особо крупной взятке за радиозавод

Кандидат в президенты США 
от Демократической партии Джо 
Байден озаботился охвативши-
ми страну протестами и погрома-
ми. Политик посвятил этой про-
блеме целую речь, возложив 
ответственность за сложившую-
ся ситуацию на нынешнего пре-
зидента — республиканца До-
нальда Трампа. Господин Байден 
пообещал защитить американцев 
и от вируса, и от экономических 
дрязг, и от беспорядков. Вспом-
нил, конечно, и про президен-
та РФ Владимира Путина.

Как и предполагал „Ъ“, на пер-
вый план в предвыборной кампании 
в США вышла тема насильственных 
акций протеста на расовой почве, 
и действующий президент зарабаты-
вает на ней очки (см. „Ъ“ от 1 сентя-
бря). На это оперативно отреагировал 
Джо Байден, посвятивший упомяну-
той теме целую речь в Питсбурге. «Хо-
чу сказать очень четко: беспорядки — 
это не протесты. Мародерство — это 
не протесты. Поджоги — это не про-
тесты. Это самое настоящее беззако-
ние, и те, кто этим занимается, долж-
ны быть привлечены к ответственно-
сти. Насилие не принесет перемен, 
а принесет лишь разрушение. Это 
неправильно, неправильно в любом 
случае»,— говорил господин Байден 
четко, громко и решительно.

Ответственность за случивше-
еся он, как и ожидалось, возло-
жил на действующего президен-
та. «Повсюду пылают пожары, а наш 
президент раздувает пламя вме-
сто того, чтобы бороться с огнем. 
Но мы не должны гореть — мы долж-
ны созидать. Нынешний президент 
уже давно утратил всякое мораль-
ное лидерство. Он не в силах поло-
жить конец насилию именно потому, 
что многие годы лишь потворствовал 
ему»,— утверждал демократ.

Раскритиковав главу государст-
ва, господин Байден умело перело-
жил на его сторонников как мини-
мум часть ответственности и за наси-
лие — что, безусловно, во многом по-
зволит ему сохранить симпатии сто-
ронников движения «Жизни черных 

важны» (Black Lives Matter, BLM), кото-
рые в основном и протестуют в амери-
канских городах. «У него нет проблем 
с ополченцами правого толка, сто-
ронниками превосходства белой ра-
сы и всякого рода мстителей со штур-
мовым оружием, подчас лучше воо-
руженными, чем полицейские. Они 
ведь часто появляются в очагах наси-
лия и наставляют оружие на протесту-
ющих»,— заявил Джо Байден, имея 
в виду вооруженные группы людей, 
формирующиеся для защиты собст-
венности во время акций BLM.

Именно члена протрамповского 
движения застрелили в субботу в го-
роде Портленде (штат Орегон) во вре-
мя столкновения с протестующи-
ми против расовой дискриминации 
и полицейского насилия. На прош-
лой неделе в городе Кеноше, где по-
лицейские обстреляли чернокожего 
Джейкоба Блейка, вооруженный сто-
ронник президента застрелил двоих 
протестующих. Ему предъявлены об-
винения в двух убийствах первой сте-
пени (то есть умышленных) и попыт-
ке еще одного убийства. Адвокат на-
стаивает на самозащите: в сети есть 
ролики, на которых видно, как на об-
виняемого нападают два человека. 
Но полную картину предстоит уста-
новить суду.

Продолжая заочную полеми-
ку с оппонентом, господин Байден 
уделил внимание одному из наибо-
лее часто используемых республи-
канцами аргументов — о том, что 
он подвержен влиянию радикаль-
но левых кругов внутри Демократи-
ческой партии. «Вы знаете меня, зна-
ете историю мою и моей семьи, зна-
ете, что у меня в душе. Спросите се-
бя: похож ли я на радикального соци-
алиста, близкого погромщикам? Се-
рьезно? Я хочу, чтобы Америка была 
защищена: от COVID-19, от преступ-
ности и мародерства, от расово моти-
вированного насилия, от плохих по-
лицейских. Четко говорю: защище-
на от еще четырех лет Дональда Трам-
па»,— заявил кандидат в президенты.

Отвечая на провозглашенный ре-
спубликанцами на партийном съезде 
лозунг «Вы не будете в безопасности 

в Америке Джо Байдена», он произнес: 
«Число убийств выросло на 26%. Чувст-
вуете ли вы себя в безопасности при 
Дональде Трампе? COVID-19 за шесть 
месяцев забрал (в США.— „Ъ“) 180 тыс. 
жизней, каждый день в августе уми-
рает по тысяче человек. Правда, чувст-
вуете себя в безопасности при Дональ-
де Трампе?» — язвительно вопрошал 
Джо Байден.

Упомянул демократ и о влиянии 
на Дональда Трампа российского 
президента Владимира Путина. Это, 
по мнению демократа, проявилось 
в нежелании республиканца нака-
зать Россию за якобы назначенную 
российской разведкой награду за го-
ловы американских солдат в Афга-
нистане и после инцидента в Сирии, 
когда в результате столкновения во-
енной техники пострадали несколь-
ко американцев. «Президент хоть сло-
во сказал? Пальцем пошевелил? Ни-
когда ранее американский прези-
дент не был столь подчинен россий-
скому лидеру. Это не только опасно, 
это унизительно и стыдно перед ли-
цом всего мира. Это делает нас сла-
бее — даже американские солдаты 
при Дональде Трампе не могут чувст-
вовать себя защищенными»,— обви-
нял кандидат в президенты.

Закончил господин Байден обеща-
нием построить свое президентское 
правление на принципах честно-
сти, достоинства и равенства. «Я ве-
рю, что нас будут вести вперед слова 
папы римского Иоанна Павла II, взя-
тые из Священного Писания. Не бой-
тесь, не бойтесь. Страхом нельзя по-
строить будущее, а надеждой можно. 
А строить будущее — это то, чем за-
нимается и будет заниматься Амери-
ка. Это то, что мы делали лучше все-
го и продолжаем делать лучше все-
го. Это Соединенные Штаты Амери-
ки. Когда мы решаем делать что-то со-
обща, для нас нет ничего невозмож-
ного. Так давайте действовать сооб-
ща!» — предложил Джо Байден, по-
сле чего призвал Господа благосло-
вить тех, кто слушал речь демократа, 
и почему-то вместе с ними американ-
ских солдат, а затем покинул подиум.

Алексей Наумов

Беспорядочный 
Джо Байден
На фоне падающего рейтинга демократ озаботился 
протестами и погромами в США Полноценный запуск в столич-

ном метро системы распознава-
ния лиц с видеокамер может за-
тянуться. Ранее московский мэр 
Сергей Собянин обещал, что эта 
система станет полностью функ-
циональной к 1 сентября 2020 го-
да. Но лишь в августе были подве-
дены итоги конкурса на поставку 
12,3 тыс. камер и серверов рас-
познавания лиц для  четверти 
вагонов городской подземки 
на сумму 1,4 млрд руб., а работы 
по тендеру должны быть завер-
шены в полугодовой срок. Впро-
чем, в столичном метрополитене 
уверяют, что на станциях уже ра-
ботают 5 тыс. камер с функцией 
распознавания лиц и все запла-
нированные к 1 сентября меро-
приятия были реализованы.

Полноценный запуск системы 
распознавания лиц в метрополи-
тене может затянуться: это следует 
из тендерной документации на по-
ставку камер и серверов для под-
земки. В январе 2020 года Сергей 
Собянин обещал, что к 1 сентября 
в метро будет завершено внедре-
ние полноценной системы распоз-
навания лиц. На момент этого заяв-
ления в Москве уже работала систе-
ма, распознающая лица с уличных 
и подъездных камер. «Мы с 1 янва-
ря внедрили ее в массовом порядке, 
были заменены городские камеры 
на камеры с HD-качеством, запуще-
ны системы искусственного интел-
лекта по распознаванию лиц»,— по-
яснял мэр, анонсируя ее скорый за-
пуск и в подземке. В июле 2020 года 
столичный метрополитен объявил 
конкурс на поставку 12,3 тыс. виде-
окамер для 1,5 тыс. вагонов и око-
ло 400 серверов распознавания лиц 
на общую сумму 1,39 млрд руб. Это-
му предшествовали еще два тенде-
ра. В ноябре 2019 года столичные 
власти заказали 258 серверов, 105 
компьютеров (с 16 новейшими гра-
фическими ускорителями Nvidia 
Tesla T4 в каждом) и систему хране-

ния данных общей емкостью 9 пета-
байт на сумму 1,2 млрд руб. В янва-
ре 2020 года был объявлен конкурс 
на 1,9 млрд руб. на поставку оборудо-
вания для системы распознавания 
лиц на транспорте, в частности, 454 
серверов (с двумя 18-ядерными про-
цессорами в каждом).

Итоги последнего конкурса на по-
ставку техники для метрополитена 
были подведены в августе: победи-
телем стала компания «МаксимаТе-
леком» (оператор Wi-Fi в подземке), 
а поставка должна быть завершена 
в 180-дневный срок с момента за-
ключения контракта. Из документа-
ции можно сделать вывод, что в ка-
ждом вагоне будет не меньше вось-
ми камер. В метрополитене насчиты-
вается около 6 тыс. вагонов: то есть 
камерами оснастят лишь около чет-
верти всего подвижного состава. 

В пресс-службе городской подзем-
ки заверили, что система имеет «не-
сколько этапов развития» и все за-
планированные к 1 сентября меро-
приятия были реализованы. Сейчас 
на станциях подземки работает око-
ло 5 тыс. камер с функцией распоз-
навания лиц, на идентификацию од-
ного лица в потоке пассажиров «тре-
буется несколько секунд», добавили 
в метрополитене. В городском депар-
таменте информационных техноло-
гий (ДИТ) сказали, что к городской 
системе видеоаналитики подклю-
чены 105 тыс. «потоков с камер» (все-
го в столице насчитывается более 
175 тыс. видеокамер), а розыском 
правонарушителей с их помощью 
занимаются правоохранительные 
органы. Примечательно, что в ию-
не 2020 года власти анонсировали 
в подземке эксперимент по исполь-
зованию технологии распознавания 
лиц для оплаты проезда. В пресс-
службе метрополитена уточнили, 
что закрытое тестирование этой тех-
нологии закончится к 1 октября.

Отметим, ранее столичные власти 
приобрели одну из главных составля-
ющих системы, технологию поиска 

лиц в видеопотоке, у разработчика 
NTechlab (12,5% компании контроли-
рует «Ростех»). Начальная конкурс-
ная цена на разработку составляла 
200 млн руб., сообщали «Ведомости»; 
суммы контракта сторонами не рас-
крывались. Как заявлял гендиректор 
NTechlab Александр Минин изданию 
Forbes, речь на примере Москвы идет 
о развертывании крупнейшего в ми-
ре проекта распознавания лиц в ре-
жиме реального времени: с помо-
щью его разработки можно найти ли-
цо в толпе. В NTechlab поясняли, что 
технически процесс состоит из пои-
ска лица в кадре (детектирования), 
распознавания и последующей свер-
ки его с базами данных. Используе-
мые нейронные сети, уточнял госпо-
дин Минин, позволяют снизить шан-
сы на то, что система распознавания 
лиц проявит предвзятость по этни-
ческому признаку. В NTechlab ранее 
разрабатывали технологию распоз-
навания лиц FindFace Security, с по-
мощью которой во время чемпиона-
та мира по футболу в 2018 году в Рос-
сии удалось задержать 180 правона-
рушителей. Но в компании заверяли, 
что сделали для мэрии отдельное ре-
шение, «учитывая опыт запуска слож-
ных высоконагрузочных проектов». 
В ДИТ, впрочем, ранее сообщали, что 
помимо разработок NTechlab исполь-
зуют также алгоритмы компаний Vi-
sionLabs и Tevian.

Примечательно, что горожане 
пытались оспаривать саму возмож-
ность распознавать их лица. Так, мо-
сквичка Алена Попова в иске к ДИТ 
и городской полиции требовала уда-
лить ее данные из соответствующих 
баз. Госпожу Попову в 2018 году ош-
трафовали на 20 тыс. руб. за оди-
ночный пикет у Госдумы. При этом 
истица сочла, что ее лицо распозна-
ли с камер наблюдения, поскольку 
в момент задержания полицейские 
уже знали пикетчицу по имени. Са-
веловский райсуд Москвы в иске мо-
сквичке отказал.

Александр Воронов

Пассажиры метро еще поездят 
обезличенными
Запуск полноценной системы распознавания лиц 
в столичной подземке может затянуться

Его поздравляет политик Владимир Рыжков:
— Дорогой Лев Александрович! Сердечно поздравляю 
Вас с днем рождения! Для меня и многих граждан Рос-
сии Вы воплощаете в себе лучшие черты русской интел-
лигенции. Интеллектуал, крупный ученый-физик, друг 
и соратник Андрея Сахарова, еще в брежневском СССР 
имевший смелость говорить открыто, свободно и актив-
но участвовать в правозащитном движении. Один из от-
цов-основателей свободной демократической России 

в начале 1990-х. Бесстрашный политик и правозащит-
ник, неоднократно задерживавшийся и преследовав-
шийся властями уже в 2000-е. Мужественный гражда-
нин и патриот, всегда стоящий за правду и права челове-
ка, отзывчивый и готовый протянуть руку помощи ка-
ждому, кто в ней нуждается. Вы — лучшее, что есть в Рос-
сии, в Вас — свободное будущее нашей страны, ее под-
линное достоинство. Здоровья Вам и новых побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 79 лет члену совета Московской 
Хельсинкской группы, исполнительному директору фонда 
«В защиту прав заключенных» Льву Пономареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Джо Байден заявил, что Дональд Трамп находится под влиянием российского президента 
 Владимира Путина и потому не может дать адекватного ответа на происки Москвы   
ФОТО GETTY IMAGES
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23138,07 (–1,69)
РТС 1274,5 (+15,9)
FTSE 100 5862,05 (–101,52)

DAX 30* 12974,25 (+28,87)
DJIA* 28504,31 (+74,26)
NASDAQ Composite* 11898,209 (+122,753

*На 20:02.    По данным агентства Reuters. 
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● 46,51тыс. пунктов ● 28,507

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.09.20
Австралийский доллар 54,4381
Английский фунт 98,8098
Белорусский рубль 13,3973
Датская крона* 11,8422

Доллар США 73,5849
Евро 88,1547
Индийская рупия** 10,0962
Казахский тенге** 17,5813

Канадский доллар 56,6168
Китайский юань* 10,7842
Норвежская крона* 84,6962
СДР 104,4104

Сингапурский доллар 54,2302
Новая турецкая лира 99,8533
Украинская гривна* 26,6491
Шведская крона* 85,4545

Швейцарский франк 81,6340
Японская иена** 69,6464
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Борьба с усилением позиций таких IT-
гигантов, как Apple и Google, в России 
долгое время оставалась прерогати-
вой исключительно Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС). Но по-
сле того, как этим летом даже в Кон-
грессе США начали упрекать эти ком-
пании в «монопольной власти», к во-
просу подключились и российские 
законодатели. Очевидно, раз амери-
канцы начали критиковать своих, 
российским властям тоже можно не 
стесняться выставлять требования, 
не опасаясь обострения политиче-
ских конфликтов.

Дуополия Apple и Google (послед-
няя, впрочем, допускает на Android 
сторонние магазины) и их высокие 
комиссии не первый год вызывают 
возмущение разработчиков со всего 
мира. Как сообщил 1 сентября „Ъ“, де-
путат от «Справедливой России» Фе-
дот Тумусов предложил ограничить 
комиссию магазинов приложений 
до 20% и обязать владельцев операци-
онных систем допускать к ним конку-
рирующие маркетплейсы.

Предложение может показаться 
популистским, но, судя по разгово-
рам в отрасли, оно может быть толь-

ко началом снежного кома, которым 
накопившиеся претензии к Apple со 
стороны разработчиков посыплются 
в ФАС и другие инстанции при под-
держке тех же депутатов и прочих 
официальных лиц. Например, член 
комитета Госдумы по информполити-
ке Антон Горелкин в своем Telegram 
уже заявил, что некие разработчики 
жалуются ему, что не могут попасть в 
магазин Apple.

Тех, кто может выгадать от ограни-
чения Apple на российском рынке, 
полно. Хоть «Яндекс» и закрыл свой 
магазин Android-приложений Yandex.
Store, но перспектива отъесть долю 
рынка может мотивировать компа-
нию запустить подобный проект в но-
вом виде. Плюсы могут найтись и для 
Mail.ru Group, которая контролирует 
социальную сеть «ВКонтакте», разви-
вающую собственный магазин при-
ложений VK Mini Apps. В числе далеко 
не последних интересантов подобно-
го развития конкуренции на россий-
ском рынке и китайская Huawei. На 
фоне американских санкций она про-
должает искать возможности усилить 
позиции в том числе в России, где в 
июле уже заняла 10% рынка продаж 
смартфонов с устройствами, на кото-
рых ее магазин AppGallery установлен 
вместо Google Play.

Неясно одно: кто в итоге постра-
дает, если Apple заставят снизить ко-
миссии? Сама корпорация, у которой 
на App Store по итогам 2019 года при-
шлось 40% выручки, вряд ли захочет 
принять на себя потери. Повысить 
цены для конечных пользователей 
можно, но рискованно: конкуренция 
на рынке высока, и многие перей-
дут на более открытый Android. Еще 
один вариант — ввести прогрессив-
ную шкалу комиссий для разработчи-
ков, чтобы больше платили те, у кого 
больше объемы. В этом случае понят-
но, почему крупнейшие российские 
компании сами против Apple публич-
но пока не выступают.

Предложение может 
быть только началом 
снежного кома,  
которым накопивши-
еся претензии к Apple 
со стороны разра-
ботчиков посыплются 
в ФАС и другие  
инстанции

загружала старший корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций 

Юлия Тишина

Российские банки все актив-
нее используют стремление де-
тей и подростков иметь собст-
венные пластиковые карты, 
число таких клиентов уже оце-
нивается на уровне 1-1,5 млн. 
Подростки с 14 лет могут сами 
оформить дебетовую карту при 
письменном согласии родите-
лей. Но при возникновении 
проблем банки могут отказать 
в их решении, не сообщив ро-
дителям. Правовая коллизия 
не позволяет законодательно 
защитить права несовершен-
нолетнего. В Госдуме подтвер-
ждают необходимость разра-
ботки для этого отдельной за-
конодательной инициативы.

В августе у 15-летнего держате-
ля подростковой карты Сбербанка 
произошел ряд несанкциониро-
ванных списаний в различных ма-
газинах. Сам он находился в дру-
гом городе, а карта незадолго до 
этого была утеряна. Банк заблоки-
ровал карту после обращения под-
ростка, который указал на заме-
ченные им через онлайн-банк хи-
щения, попутно сообщив, что «не 
возмещает средства по таким опе-
рациям». Кредитная организация 
общалась лишь с держателем кар-
ты — подростком, не информируя 
об этом родителей. В качестве од-
ного из вариантов решения про-
блемы было указано — «если вы 
планируете обращаться в право-
охранительные органы по факту 
мошенничества, вам потребуются 
выписки по операциям».

Лишь после запроса „Ъ“ по это-
му случаю Сбербанк связался с ро-
дителями, подтвердил факт хище-
ния средств с карты и вернул укра-
денную сумму. Однако специфика 
работы банков с возрастной груп-
пой 14–18 лет (подростковые кар-
ты) не предполагает уведомления 
и подключения родителей в реше-
нии возникающих проблем, ука-
зывают опрошенные „Ъ“ банки. 
Кредитные организации также не 
обязаны предлагать юным клиен-
там писать заявление об оспари-
вании операций по карте.

Если подросток не знает, как 
ему действовать, ему могли бы 
подсказать родители. Однако 

банки в этих случаях не обязаны 
уведомлять и родителей. Проще 
складывается ситуация с детски-
ми картами (от 6 до 14 лет), кото-
рые при открытии привязыва-
ются к счету родителя или закон-
ного представителя, который, по 
сути, и является держателем «дет-
ской карты».

• Банки не раскрывают количе-
ство активных детских и под-
ростковых карт. Лишь в Тинь-
кофф-банке сообщили об око-
ло 400 тыс. держателей таких 
карт. По экспертным оценкам, 
их может быть 1–1,5 млн кли-
ентов. Не ведется и статисти-
ка о хищениях с детских и под-

ростковых карт. Собеседник „Ъ“ 
из крупного банка отметил, что 
ЦБ ни разу не запрашивал у них 
подобную информацию в разре-
зе возраста, сами банки ее тоже 
не сообщают.
В коммуникации с несовер-

шеннолетними банки придержи-
ваются особого подхода. Напри-
мер, в Тинькофф-банке (карты 6+) 
есть выделенная группа операто-
ров, которая работает только с сег-
ментом клиентов-детей. «Есть про-
писанные скрипты и регламент 
общения с детьми — минималь-
ное время ожидания ответа и дру-
желюбный подход в общении»,— 
поясняют в банке. Но многое ме-
няется при переходе в подростко-
вый возраст. «Несовершеннолет-
ние предпочитают, чтобы к ним 
относились как к взрослым,— по-
ясняют в Альфа-банке.— Мы даем 
им доступ в мобильное приложе-
ние, но с ограничением по функ-
циям из соображений безопас-
ности». В ВТБ (работают только с 
картами 14+) отметили, что дела-
ют упор на обучение финансовой 
грамотности.

Подросток самостоятельно не 
сможет отстоять свои права и ин-
тересы — разбирательство в рам-
ках гражданского законодатель-
ства предусматривает подключе-
ние к подобного рода инциден-
там родителей или его законных 
представителей. «На уровне ин-
струкций Банка России стоит про-
писать, что банки в любом случае 
должны уведомлять родителей о 

совершении несовершеннолет-
ним трансакций по его карте. По-
тому что в случае спорной ситуа-
ции родитель должен будет под-
ключиться и выступить закон-
ным представителем ребенка в 
суде»,— считает председатель од-
ноименной коллегии адвокатов 
Евгений Корчаго.

Необходимо четко определить 
порядок взаимодействия в цепоч-
ке «банк—клиент—родитель кли-
ента» на уровне нормативных ак-
тов или закона, чтобы во кредит-
ных организациях действовали 
единые правила, понятные клиен-
там и их родителям, считает дирек-
тор юридического департамента 
МКБ Ирина Гудкова: «Правовая кол-
лизия в виде отсутствия специаль-
ных норм, касающихся обслужива-
ния клиентов с ограниченной дее-
способностью, несет риски».

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 
Но депутаты согласны с юриста-
ми. Глава комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Акса-
ков допускает необходимость раз-
работки отдельной законодатель-
ной инициативы, которая могла 
бы обязать банки уведомлять ро-
дителя или иного законного пред-
ставителя подростка—держателя 
банковской карты о возникнове-
нии проблем с ней. Раньше таких 
сигналов не поступало, пояснил 
господин Аксаков, «Посмотрим, 
изучим и, исходя из этого, будем 
принимать решение, в том числе 
после консультаций с ЦБ». 

Ольга Шерункова

На импортозамещение смотрят критически
Требования к софту госкомпаний предложили усилить

В Совете федерации предло-
жили причислить госкомпа-
нии и госкорпорации к объ-
ектам критической инфор-
мационной инфраструктуры 
(КИИ) наравне с госорганами 
и банками. Это будет означать 
ускоренный переход на отече-
ственный софт и оборудова-
ние, сроки и порядок которо-
го определит правительство. 
Но эксперты предупреждают, 
что могут возникнуть слож-
ности: потребуются расходы 
на интеграцию софта, обуче-
ние персонала и перенастрой-
ку бизнес-процессов, а функ-
циональность российских ре-
шений может оказаться не на 
высоте.

Госкомпании и госкорпорации 
с 1 января 2021 года предлагается 
отнести к объектам КИИ, следует 
из проекта поправок к закону «О 
безопасности КИИ» члена Совета 
федерации Константина Долгова, 
направленного в правительство 

24 августа (копия есть у „Ъ“). В слу-
чае принятия проекта правитель-
ству предлагается установить для 
таких компаний и корпораций 
порядок перехода на отечествен-
ный софт и IT-оборудование, сте-
пень их необходимой локализа-
ции, а также случаи полных запре-
тов на использование иностран-
ных решений.

В пресс-службе правительства 
сообщили „Ъ“, что документ нахо-
дится на проработке в заинтере-
сованных федеральных органах. 
В Минпромторге, Минкомсвязи 
и Минюсте подтвердили, что про-
ект получен и находится на рас-
смотрении.

Импортозамещение в госком-
паниях уже идет, но регулирует-
ся не законодательно, а директи-
вами правительства. 9 июля пре-
мьера Михаил Мишустин заявил, 
что госкомпании должны до 1 ян-
варя 2021 года согласовать планы 
замещения иностранного лицен-
зионного программного обеспе-

чения (ПО) до 2024 года. Государст-
во официально стремится к уров-
ню 60% отечественного софта в го-
скомпаниях, но к концу 2019 года 
удалось добиться примерно 10%.

Регулирование КИИ, к которой 
относятся госорганы, банки, объ-
екты транспорта, связи, здраво-
охранения и др., жестче. Перейти 
в них на преимущественное ис-
пользование отечественного соф-
та 3 июля 2019 года поручил пре-
зидент Владимир Путин, а Феде-
ральная служба по техническому 
и экспортному контролю предла-
гает полностью отказаться от ино-
странных IТ-решений на КИИ (см. 
„Ъ“ от 10 февраля).

Сами опрошенные „Ъ“ госком-
пании и корпорации пока не гото-
вы оценить риски нового проек-
та, по крайней мере не видя кон-
кретных требований к импорто-
замещению, которые должно бу-
дет разработать правительство. 
Импортозамещение ПО в госком-
паниях и так уже идет полным хо-

дом, это в том числе затрагивает 
объекты КИИ, уверены в «Росте-
лекоме». В «Ростехе» также заявля-
ют, что уже несколько лет перехо-
дят на российское ПО и ведут соб-
ственные разработки.

Между тем банки, которых обя-
зали перейти на отечественный 
софт с 2021-го и отечественное 
оборудование — с 2022 года, вы-
ступают резко против такого им-
портозамещения. Они уже обра-
щались в правительство с прось-
бой отсрочить переход, предупре-
ждая о грозящих в связи с этим пе-
ребоях функционирования (см. 
„Ъ“ от 17 июня).

Госкомпании и госкорпора-
ции тоже могут ждать проблемы, 
полагают опрошенные „Ъ“ экс-
перты. С точки зрения обеспече-
ния информационной безопас-
ности новую «надстройку» закона 
«О безопасности КИИ» можно счи-
тать оправданной, но она может 
повлечь «сложности в организа-
ционно-процессной плоскости», 

осторожен руководитель группы 
по оказанию услуг в области ки-
бербезопасности KPMG в России и 
СНГ Илья Шаленков.

Трудности будут, так как на 
рынке российского ПО зачастую 
отсутствуют продукты, которые 
полностью покрывали бы функ-
циональность зарубежных про-
грамм, не сомневается испол-
нительный директор компании 
Artezio Павел Адылин. «Крупные 
компании, как правило, исполь-
зуют дорогостоящие программ-
ные решения, которые требуют 
инвестиций не только на их по-
купку, но и на интеграцию, об-
учение персонала и подстройку 
бизнес-процессов»,— указывает 
он. Кроме того, могут возникнуть 
сложности с интеграцией, добав-
ляет он, например, у тех компа-
ний, где иностранное ПО интег-
рировано в схему международно-
го взаимодействия или имеет спе-
цифические функции.

Юлия Степанова

Сигареты теряют лицо
На территории ЕАЭС могут ввести обезличенные табачные пачки

Минздрав, который несколь-
ко лет лоббирует введение 
в России обезличенных табач-
ных пачек, решил продвигать 
инициативу на уровне ЕАЭС. 
Идею поддержали в профиль-
ной комиссии правительст-
ва РФ, и теперь соответствую-
щие изменения предполага-
ется внести в технический ре-
гламент ЕАЭС. К снижению по-
требления сигарет обезличен-
ные пачки вряд ли приведут, 
зато могут простимулировать 
рост нелегального рынка, пре-
дупреждают эксперты и про-
изводители.

Подкомиссия по техническо-
му регулированию комиссии пра-
вительства РФ по экономическому 
развитию и интеграции поддержа-
ла инициативу Минздрава по вве-
дению обезличенной табачной 
упаковки на территории ЕАЭС. Из-
менения планируется внести в тех-

нический регламент ЕАЭС «О без-
опасности табачной продукции». 
Копия протокола заседания, под-
писанного первым вице-премье-
ром Андреем Белоусовым, есть у 
„Ъ“. Теперь Минздрав должен со-
гласовать проект поправок и на-
править его в Минэкономики, ко-
торое передаст его в Евразийскую 
экономическую комиссию (ЕЭК).

Минздрав предлагал ввести 
обезличенные пачки сигарет в рам-
ках разработки антитабачной кон-
цепции еще в 2016 году. Но против 
меры выступали табачники, отме-
чавшие, что это приведет к росту 
нелегального рынка. Их мнение не 
изменилось. По словам руководи-
теля «БАТ Россия» (бренды Dunhill, 
Kent, Pall Mall) по связям с госорга-
нами Олега Барвина, на нелегаль-
ные сигареты в России уже прихо-
дится 15,6% рынка, а простота из-
готовления обезличенных пачек 
и отсутствие возможности защиты 

товарных знаков вызовут резкий 
рост числа подделок.

По  оценке  гендиректора 
«Infoline-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, введение обезличенных 
пачек уже через год может привес-
ти к увеличению доли нелегально-
го рынка не менее чем на три про-
центных пункта. При этом мера 
вряд ли приведет к существенному 
снижению продаж в легальной роз-
нице, отмечает он. В России и так 
уже запрещена открытая выклад-
ка сигарет в магазинах: покупатель 
не видит пачку, пока продавец не 
достанет ее из закрытого стеллажа, 
напоминает директор по работе с 
органами государственной власти 
«JTI Россия» (марки Winston, Camel 
и др.) Василий Груздев.

По подсчетам источника „Ъ“ в 
табачной отрасли, введение обез-
личенной упаковки потребует от 
компаний около 1,5 млрд руб. на 
изменение пачек. Всего на россий-

ском рынке доступно около 600 на-
именований сигарет, а затраты на 
изменение одной ассортиментной 
единицы могут достигать 2,5 млн 
руб., уточнил он. Собеседник „Ъ“ 
добавляет, что идею Минздрава не 
поддерживает и Минсельхоз. В ми-
нистерствах комментарии не пре-
доставили.

Введение обезличенных табач-
ных пачек — не единственная ини-
циатива Минздрава в рамках ЕАЭС. 
В министерстве также предлагают 
установить на уровне союза требо-
вания к воспламеняющейся спо-
собности сигарет. Речь идет о пе-
реходе на производство сигарет с 
бумагой, которая будет сама зату-
хать, поясняет директор по корпо-
ративным и юридическим вопро-
сам «Империал Тобакко» (Davidoff, 
West) в России и Центральной 
Азии Илона Миртова. По ее сло-
вам, в РФ такая бумага не выпуска-
ется, а существующие поставщи-

ки не смогут одномоментно обес-
печить нужды российского рынка. 
Исполнение этих требований мо-
жет обойтись табачным компани-
ям примерно в 10 млрд руб., добав-
ляет источник „Ъ“ на рынке.

Кроме того, Минздрав предла-
гает внести в технический регла-
мент ЕАЭС понятия «нагреваемо-
го табака». Это противоречит рос-
сийскому отраслевому закону, по 
которому системы нагревания та-
бака выведены в отдельную кате-
горию. Производители считают 
эту инициативу некорректной. 
При нагревании табака, отмеча-
ет вице-президент по корпоратив-
ным вопросам «Филип Моррис Ин-
тернэшнл» (Marlboro, Parliament) в 
России Сергей Слипченко, выде-
ляется аэрозоль, содержащий ни-
котин, а для продукции с ним идет 
создание отдельного технического 
регламента.

Мария Котова
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Карты бездоходного возраста
Какие проблемы ждут подростков в банках



Основной владелец Объединен-
ной металлургической компа-
нии (ОМК) Анатолий Седых вло-
жит 150 млрд руб. в строительст-
во комплекса по производству 
стали в Выксе на базе техноло-
гии прямовосстановленного 
железа. Это самый крупный 
проект в российской черной  
металлургии с кризиса 2008 го-
да. Новое производство позво-
лит ОМК повысить обеспечен-
ность сталью до 80% на фоне 
ужесточения конкуренции на 
трубном рынке и сокращения 
маржинальности этого бизнеса. 
По оценкам экспертов, наличие 
собственного стального переде-
ла может позволить ОМК сни-
зить себестоимость труб на 10%.

Основной владелец и председа-
тель совета директоров ОМК Анато-
лий Седых собирается построить в 
Выксе электрометаллургический 
комплекс с технологией прямого вос-
становления железа стоимостью око-

ло 150 млрд руб. Соответствующий 
договор о сотрудничестве в строитель-
стве комплекса подписали 1 сентября 
господин Анатолий Седых и прези-
дент Danieli Russia Антонелло Ко-
лусси. Речь идет о поставках оборудо-
вания на €400 млн. Господин Седых 
выступит основным инвестором про-
екта через компанию «Эколант», также 
возможно привлечение банковского 
финансирования (см. интервью).

Проект включает в себя производ-
ство металлизованных окатышей по 
технологии DRI мощностью до 
2,5 млн тонн в год и электрометал-
лургический комплекс по производ-
ству стали мощностью до 1,8 млн 
тонн в год. Производство планирует-
ся ввести в эксплуатацию во второй 
половине 2024 года.

По размеру инвестиций новый 
проект — самый крупный в россий-
ской черной металлургии как ми-
нимум с кризиса 2008 года. ММК  
в 2008–2012 годах вложил $1,5 млрд 
в стан 2000 холодной прокатки,  

НЛМК в тот же период — $1,4 млрд в 
домну «Россиянка».

Сейчас у ОМК в Выксе функциони-
рует литейно-прокатный комплекс, 
построенный в 2008 году, общей мощ-
ностью около 1,5 млн тонн стали. Ком-
пания выпускает горячекатаный про-
кат в рулонах шириной до 1800 мм и 
толщиной от 1 мм до 12,7 мм. На стане 
5000 ОМК производит лист шириной 
до 4850 мм и толщиной до 150 мм для 
труб большого диаметра и судострои-
тельной отрасли.

Новый комплекс позволит выпу-
скать толстый сляб, круглые колес-
ные и трубные заготовки для нужд 
входящего в ОМК Выксунского метал-
лургического завода (ВМЗ). На ВМЗ 
сляб будет использоваться для произ-
водства толстолистового проката на 
собственном стане 5000 и выпуска 
труб большого диаметра, круглая за-
готовка — для выпуска железнодо-
рожных колес и производства бес-
шовных труб. Сейчас компания стро-
ит новый цех по производству бес-

шовных труб нефтегазового сорта-
мента стоимостью около 50 млрд руб.

Создание комплекса позволит 
ОМК увеличить уровень обеспечен-
ности собственной сталью до 80%. 
Учитывая резко возросшую конку-
ренцию на рынке труб большого диа-
метра (ТБД) и снижение заказов со 
стороны основного игрока, «Газпро-
ма», трубные компании вынуждены 
бороться за удешевление сырья. Так, 
из пяти производителей ТБД в России 
— Ижорского завода «Северстали», 
Трубной металлургической компа-
нии (ТМК), ОМК, Челябинского тру-
бопрокатного завода (ЧТПЗ) и Загор-
ского трубного завода (ЗТЗ) — имен-
но у ОМК и ЗТЗ на данный момент на-
ибольшее отставание по обеспечен-
ности собственным сырьем.

Согласно годовому отчету ТМК, 
компания обеспечивает свои по-

требности в стальной заготовке на 
90%. ЧТПЗ обеспечен собственной 
стальной заготовкой примерно на 
85%. ЗТЗ, не имея собственного про-
изводства заготовки, сейчас находит-
ся в процессе переговоров об углу-
блении сотрудничества с ЧТПЗ. Ген-
директор ЗТЗ Денис Сафин в октябре 
2019 года говорил «Интерфаксу», что 
дальнейшее снижение цен на ТБД 
приведет к консолидации на рынке. 
«Из пяти игроков могут остаться три. 
Это те, у кого есть свой передел»,— 
говорил он. По его словам, «метал-
лурги продолжают зарабатывать 
нормальные деньги, трубники уже 
работают на минимальной марже».

По оценкам Максима Худалова из 
АКРА, при наличии собственного 
стального передела себестоимость 
продукции снижается примерно на 
10%. «Горячебрикетированное железо 

почти не имеет нежелательных при-
месей, а значит, и контроль качества 
входящего сырья усилится, что по-
зволит выпускать более качествен-
ную продукцию»,— говорит анали-
тик. «Кроме того, с учетом вечной, по 
заявлению трубников, проблемы с 
поставками лома, прямовосстанов-
ленное железо является решением 
проблемы дефицита качественного 
сырья»,— добавляет господин Худа-
лов. По мнению эксперта, применяе-
мые ОМК технологии, позволяющие 
сократить выбросы углекислого газа 
на 70%, являются преимуществом в 
свете ожидаемого введения в ЕС угле-
родного налога. Глава Минпромторга 
Денис Мантуров говорил в августе, 
что наибольшее негативное влияние 
налог может оказать на российских 
металлургов.

Евгений Зайнуллин
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Владелец ОМК вольет в сталь 150 млрд руб.
Анатолий Седых построит свой металлургический комплекс

Курс доллара на мировом рын-
ке обновил минимум с апреля 
2018 года. Обесценение амери-
канской валюты происходит 
на фоне масштабных монетар-
ных стимулов в стране, риска 
сохранения околонулевых ста-
вок на горизонте нескольких 
лет, а также нервозности из-за 
предстоящих выборов прези-
дента США. Укрепили позиции 
относительно доллара не толь- 
ко валюты европейских стран, 
но юань и рубль. Впрочем,  
из-за обесценения в летние  
месяцы курс российской валю-
ты по-прежнему остается вбли-
зи локальных минимумов.

Американская валюта продолжа-
ет стремительно терять позиции на 
мировом рынке. По данным агентст-
ва Reuters, во вторник, 1 сентября, 
индекс DXY (курс доллара относи-
тельно шести ведущих валют) опу-
скался до отметки 91,75 пункта, ми-
нимального значения с 30 апреля 
2018 года. Игра на понижение аме-
риканской валюты продолжается 
четвертый месяц подряд. За это вре-
мя долларовый индекс упал на 8,5%, 
с начала прошлой недели потери 
превысили 1,6%.

Обесценение американской ва-
люты связано с растущими объема-
ми монетарного стимулирования в 
США и усилившимися инфляцион-
ными ожиданиями. По словам на-
чальника аналитического управле-
ния банка «Зенит» Владимира Евсти-
феева, с начала марта баланс Феде-
ральной резервной системы (ФРС) 
США увеличился почти на 70% (до 
$7 трлн.— „Ъ“), что снизило привле-
кательность доллара. К тому же поте-
ри экономики США от пандемии 
оказались настолько сильными, что 
низкие процентные ставки могут со-
храниться надолго. Об этом заявил 
на прошлой неделе в Джексон-Хоуле 

глава ФРС Джером Пауэлл. Теперь ре-
гулятор будет стремиться к тому, что-
бы инфляция была в среднем на 
уровне 2% в течение длительного 
времени. «Годовая инфляция в США 
с марта остается ниже таргета, 1% в 
июле в годовом исчислении, что с 
учетом слабости спроса сигнализи-
рует о вероятном сохранении около-
нулевых ставок дольше, чем предпо-
лагалось»,— отмечают аналитики 

ING. Добавляют нервозности инвес-
торам предстоящие выборы прези-
дента США. «Предвыборная гонка 
идет полным ходом, и очевидного 
ответа, кто займет президентское 
кресло в Белом доме, пока нет»,— от-
мечает главный экономист Совко-
мбанка Кирилл Соколов.

В таких условиях инвесторы охот-
но уходят в валюты других стран, в 
первую очередь европейских. По 
данным агентства Bloomberg, с сере-
дины мая курсы фунта стерлингов и 
евро выросли почти на 11%. С начала 
прошлой недели они прибавили 
2–3,2%. Этому способствует быстрое 
восстановление экономик региона 
после провала во втором квартале. В 
частности, по данным агентства 
Reuters, правительство Германии 
улучшило макроэкономический 
прогноз на текущий год и ждет со-
кращения ВВП на 5,8% вместо ожи-
давшегося спада на 6,3%.

Укрепляются валюты и развиваю-
щихся стран. В частности, с начала 
лета курс США упал по отношению к 
юаню почти на 5%, а за последние 
семь дней — на 1,4%, достигнув от-
метки CNY6,81, минимума с 10 мая 
2019 года. «Это отражает возможную 
репатриацию капитала в Китай на 
фоне ограничительных мер со сторо-
ны США. Кроме того, экономика 
страны почти полностью восстано-
вилась до докризисных уровней, что 
придает уверенности китайской ва-
люте, даже несмотря на напряжен-
ность в отношениях с США»,— отме-
чает Владимир Евстифеев.

Обесценение американской валю-
ты нашло отражение и на россий-
ском рынке. В ходе торгов вторника 
курс доллара опускался на Москов-
ской бирже на 63 коп., до 73,44 руб./$, 
минимального значения с 20 августа. 
Курс евро вернулся ниже уровня 
88 руб./€. Однако с учетом ослабления 
рубля в летние месяцы он оказался в 
числе аутсайдеров среди валют раз-
вивающихся стран. «Внешние факто-
ры, в частности ситуация с Белорусси-
ей, давят на курс рубля. Впрочем, в 
условиях низких цен на нефть госу-
дарству выгоден слабый рубль, чтобы 
увеличить поступления средств в 
бюджет за счет валютной переоцен-
ки»,— отмечает Кирилл Соколов.

Аналитики не исключают даль-
нейшего ослабления доллара в мире 
и в России. «Учитывая ожидание про-
должительной стимулирующей мо-
нетарной политики в США и масштаб-
ных мер по поддержке экономики, 
доллар на ожиданиях роста инфля-
ции продолжит находиться под давле-
нием»,— отмечает главный аналитик 
ПСБ Богдан Зварич. По его оценке, 
курс доллара может отступить в бли-
жайшее время к отметке 72,5 руб./$, в 
том числе за счет умеренного подъе-
ма цен на рынке энергоносителей.

Виталий Гайдаев

Доллар пошел по миру
Ослабление американской валюты стало глобальным

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Д Р У Г О Г О  П О Д О Б Н О Г О  К О М П Л Е К С А  В  С Т Р А Н Е  Н Е Т »

Основной владелец и глава совета директоров Объединен-
ной металлургической компании (ОМК) Анатолий Седых, 
несмотря на падение цен на нефть и газ и сложную ситу-
ацию со спросом на трубы, решил вложить 150 млрд руб. 
в строительство электрометаллургического производства. 
О причинах такого решения и источниках финансирования 
Анатолий Седых рассказал в интервью „Ъ“.

— Насколько снизится себестоимость железнодорожных 
колес и труб большого диаметра (ТБД) при использовании 
стали нового производства?
— Технологии мы выбрали самые эффективные и современные  
из тех, что доступны сегодня в мире. Мы будем готовы предложить 
предприятиям группы ОМК и другим клиентам конкурентоспособ-
ную продукцию как по качеству, так и по цене. Новым произ-
водством будет потребляться 3,5 млн тонн окатышей и 1 млрд 
кубометров газа. На выходе — продукты с высокой добавленной 
стоимостью. Они будут иметь большой потенциал для потребления 
внутри страны и для увеличения объемов международной торгов-
ли. Также мы выступаем своего рода первооткрывателями зеленой 
металлургии. В будущем эта технология может быть тиражирована 
и на других предприятиях стальной индустрии нашей страны.
— Инвестиции составляют около 150 млрд руб. (включая 
НДС). Это ваши собственные средства или заемные?
— Часть средств для этого проекта инвестирую я, еще по части 
средств мы прорабатываем с банками привлечение проектного 
финансирования.
— Рассматривали ли вы возможность приобретения гото-
вого производства вместо строительства нового?
— Другого подобного комплекса по своим техническим параметрам 
у нас в стране нет. Процесс, реализованный в рамках этого завода, 
сопоставим с классическим комбинатом полного металлургического 
цикла. Наш завод соответствует текущим и перспективным требова-
ниям ЕС к защите окружающей среды. В перспективе природный газ 
может быть заменен водородом, что сделает проект нулевым с точки 
зрения выбросов углекислого газа.

— Рынки труб и железнодорожных колес подвержены 
колебаниям. Рассматриваете ли вы возможность продажи 
на рынок стальной заготовки, которая будет производить-
ся на комплексе?
— Ситуация на рынках зависит от множества факторов. Продукция 
нового производства конкурентоспособна, востребована на рынке 
и будет поставляться, естественно, и другим клиентам.
— Означает ли запуск нового проекта, что вы верите 
в рост рынка ТБД в России?
— Рынок ТБД цикличный. Сейчас спрос находится в нижней точке. 
Полагаю, что спрос будет с реализацией новых крупных трубопро-
водных проектов. У нас большой опыт поставок для международных 
газопроводов, в том числе подводных.
— ОМК сейчас строит новое производство труб нефтегазово-
го сортамента. События первой половины года, когда из-за 
цены на нефть достигли минимальных значений, не застави-
ли вас смотреть на этот рынок менее оптимистично?
— Мы развиваем более сложные и уникальные продукты, стараемся 
создавать диверсифицированное производство. Я по-прежнему 
считаю, что добыча нефти в России имеет хорошие перспективы  
и с окончанием пандемии спрос будет восстановлен.

Интервью взял Евгений Зайнуллин
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8,5 процента
составило снижение 
курса доллара 
относительно  
шести ведущих валют 
за четыре месяца

Участники финансового рын- 
ка и правозащитники обрати-
лись в Госдуму с просьбой уско-
рить работу по разработке регу-
лирования сферы возвратного 
лизинга с участием граждан. 
Они хотят запретить подобные 
сделки либо распространить 
на них правила и ограничения 
законодательства о потребкре-
дитовании. Юристы полагают, 
что ограничения могут привес-
ти к формированию черного 
рынка. Точку в споре мог бы 
поставить регулятор, однако 
сроки его назначения и внесе-
ния в законопроект поправок 
пока не ясны.

СРО «МиР» совместно с НП «Ли-
зинговый союз», а также проект 
ОНФ «За права заемщиков» напра-
вили на имя председателя Госдумы 
Вячеслава Володина обращения о 
необходимости скорейшего урегу-
лирования механизма возвратного 
лизинга в отношении физических 
лиц (с ними ознакомился „Ъ“).

В письме ОНФ предлагается 
«ускорить прохождение законопро-
екта», вносящего изменения в закон 
о лизинге «в редакции поправок 
Банка России», а также доработать 
его «в целях повышения эффектив-
ности защиты прав граждан», в том 
числе запретить использование ме-
ханизма возвратного лизинга в их 
отношении. СРО «МиР» и НП «Ли-
зинговый союз» считают нужным 
принять отдельный законопроект, 
предусматривающий распростра-
нение на сделку возвратного лизин-
га с физлицом правил и ограниче-
ний закона «О потребительском 
кредите». Например, по сумме начи-
сляемых процентов, пени и штра-

фов. По их мнению, необходимо 
распространить на сделки и поло-
жения Гражданского кодекса в ча-
сти признания их ничтожными, 
если будет доказана притворность.

В июле Ассоциация возвратного 
лизинга направляла на имя госпо-
дина Володина письмо, в котором 
отмечала, что гражданам наравне с 
индивидуальными предпринима-
телями и организациями необходи-
мо дать возможность заключения 
сделок возвратного лизинга. По 
мнению ассоциации, редакция до-
полнений в законопроект, предпо-
лагающая запрет лизинговой дея-
тельности с участием граждан, явля-
ется чрезмерными ограничениями. 
По мнению авторов письма, это мо-
жет привести «к формированию 
черного и серого секторов» и «при-
ведет к ущемлению» граждан.

Массовые жалобы граждан на 
отъем автомобилей через механизм 
возвратного лизинга начались в 
конце 2018 года (см. „Ъ“ от 16 января 
2019 года). Сейчас по закону о ли-
зинге продавец может одновремен-
но выступать в качестве лизингопо-
лучателя в пределах одного лизин-
гового договора. Используя данную 
норму, отдельные нерегулируемые 
организации фактически занима-
ются залоговым кредитованием 
граждан.

После поручения Владимира Пу-
тина Генпрокуратура при участии 
Росфинмониторинга и Банка Рос-
сии провела проверку и пришла к 
выводу, что проблему возвратного 
лизинга способны решить поправ-
ки к профильному закону, которые 
были приняты в первом чтении в 
январе 2019 года. Но рассмотрение 
законопроекта застопорилось, в 

том числе из-за вопроса о том, кто 
должен стать регулятором рынка — 
ЦБ или Минэкономики (см „Ъ“ от 
16 июля).

В ЦБ считают необходимым за-
щитить права граждан, заключаю-
щих договоры в качестве лизинго-
получателей по договорам возврат-
ного лизинга. «В то же время запрет 
договоров возвратного лизинга не 
решит проблему и может привести 
к формированию недобросовестны-
ми лизингодателями теневого рын-
ка»,— уточняют там. В Минэкономи-
ки „Ъ“ не ответили.

«Предлагаемые законопроектом 
меры окажут только сглаживающий 
эффект, а сам механизм возвратного 
лизинга в полном объеме не исчез-
нет,— говорит управляющий парт-
нер адвокатского бюро „Бишенов и 
партнеры“ Алим Бишенов.— Ком-
пании, которые, специализируясь 
именно на работе с физлицами, по-
лучают от этого сверхприбыль, им 
будет легче платить штрафы или пе-
ререгистрировать юрлицо, чем под-
чиняться законодательству». Только 
полный запрет возвратного лизин-
га с возможностью оспорить закон-
ность такой сделки способен дейст-
вительно оградить граждан от ри-
сков потери средств и имущества, 
считает он.

В пресс-службе Госдумы сообщи-
ли, что письма на имя господина Во-
лодина направлены для проработ-
ки в профильный комитет. Глава ко-
митета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков сообщил, 
что рекомендации относительно во-
просов, поднятых в письмах, будут 
выработаны после встречи со всеми 
заинтересованными сторонами.

Светлана Самусева

К возвратному лизингу  
вернутся позже
Участники рынка не сошлись в вопросах  
защиты граждан



деловые новости

Минпромторг потребовал 
500 млн руб. с компании «Бай-
кал Электроникс» из-за про-
срочки запуска производства 
отечественных микропроцессо-
ров Baikal-М, на который были 
выделены государственные 
 субсидии. В компании призна-
ют задержку, однако считают 
сумму иска слишком высокой. 
Взыскание может существенно 
затормозить переход россий-
ских компаний и госорганов 
на отечественное «железо», 
 предупреждают эксперты.

Минпромторг в Арбитражном 
суде Москвы потребовал 500,5 млн 
руб. с производителя микропроцес-
соров Baikal АО «Байкал Электро-
никс», 24 августа суд принял иск к 
производству, следует из картотеки 
суда. Как пояснили „Ъ“ в пресс-служ-
бе Минпромторга, в 2016 году было 
заключено соглашение о субсидиро-
вании создания микропроцессора 
Baikal-М, но компания нарушила ус-
ловия договора: первую партию нуж-
но было выпустить в середине 2018 
года, однако она появилась только в 
сентябре 2019 года.

Гендиректор «Байкал Электро-
никс» Андрей Евдокимов признает, 
что процессор выпущен с задержкой 
и претензии чиновников в целом 
справедливы. Однако сумма иска, по 
его мнению, несоизмерима ущербу. 
«Необходимо учитывать, что таких 
процессоров ранее в России не суще-
ствовало и мы создавали инноваци-
онный продукт. Каждый этап проек-
та содержал технологические риски, 

которые могли сдвинуть сроки вы-
пуска продукции и частично реали-
зовались. Точно оценить эти риски и 
безошибочно указать сроки заранее 
было невозможно»,— утверждает он.

Общая стоимость разработки ми-
кропроцессора оценивается в 2,3 мл-
рд руб., а размер субсидии составил 
1,2 млрд руб., вся она была потраче-
на целевым образом, уточнил госпо-
дин Евдокимов, добавив, что уже вы-
пущены первые образцы конечных 
устройств на основе процессора, 
идет работа по созданию программ-
ной экосистемы вокруг него.

• По собственным данным компа-
нии, 55% АО «Байкал Электроникс» 
принадлежат «Т-Нано» (структура 
«Роснано»), еще 45% у АО «Т-Платфор-
мы», которым владеют Всеволод 
Опанасенко (75%) и ВЭБ.РФ (25%). 
По данным Kartoteka.ru, «Байкал 
Электроникс» закончил 2019 год 
с  чистым убытком в размере 
97,3 млн руб. при выручке 198,8 млн 
руб. При этом Всеволода Опанасенко 
подозревают в особо крупном мошен-
ничестве из-за нарушений при по-
ставке в МВД партии компьюте-
ров на процессорах «Байкал-Т1» 
(см. „Ъ“ от 12 марта).
Сумма претензий действитель-

но серьезная, она превышает годо-
вой объем продаж микропроцессо-
ров Baikal, признает исполнитель-
ный директор Ассоциации россий-
ских разработчиков и производите-
лей электроники Иван Покровский. 
Удовлетворение иска, по его мне-
нию, может существенно заморо-
зить переход российских компаний 

и ведомств на отечественное «желе-
зо». «Переход на доверенные про-
граммно-аппаратные платформы 
без Baikal невозможен. Как мини-
мум он будет отброшен на несколь-
ко лет назад. Десятки частных ком-
паний разрабатывают оборудование 
на Baikal, считая, что переход на до-
веренные системы в России необра-
тим, а поддержка со стороны разра-
ботчика процессоров будет обеспе-
чена в том числе за счет гарантий го-
сударственных акционеров»,— отме-
чает господин Покровский.

Опрошенные „Ъ“ юристы расхо-
дятся во мнениях по поводу перспек-
тив иска. Если требования Минпром-
торга составляют неустойки и штра-
фы, сумму иска реально снизить, от-
мечает адвокат Forward Legal Людми-
ла Лукьянова. Если же сумма включа-
ет в себя и требование о возврате суб-
сидии, суд с высокой долей вероятно-
сти удовлетворит требование о воз-
врате в полном объеме, полагает она.

Советник судебно-арбитражной 
практики адвокатского бюро «Его-
ров, Пугинский, Афанасьев и парт-
неры» Олег Буйко считает, что у про-
изводителя есть шанс на победу в су-
де. «Если ответчик приведет аргу-
менты, подтверждающие, что задер-
жка была вызвана обстоятельствами 
непреодолимой силы, это может яв-
ляться основанием для полного от-
каза в иске»,— указывает он. Таким 
обстоятельством, по мнению юри-
ста, может выступать, например, 
блокировка поставок импортных 
комплектующих.

Никита Королев

Из «Байкала»  
вытекают субсидии
Минпромторг подал в суд  
на производителя микропроцессоров

Организации по коллективно-
му управлению авторскими 
и смежными правами (ОКУП) 
готовятся к падению сборов 
в этом году. Всероссийская ор-
ганизация интеллектуальной 
собственности (ВОИС) ожидает 
падения на 25%, а сборы Рос-
сийского авторского общества 
(РАО) просядут еще сильнее, 
прогнозируют эксперты. 
На них влияет резкое просе-
дание доходов плательщиков 
отчислений — кинотеатров, 
 ресторанов и радиостанций.

О падении авторских сборов зая-
вил гендиректор ВОИС и исполни-
тельный директор РАО Алексей Каре-
лов в сообщении Генассамблеи Евра-
зийской конфедерации обществ пра-
вообладателей. У ВОИС, которая соби-
рает и распределяет вознаграждения 
за смежные права при публичном 
воспроизведении музыки с кино-
театров, ресторанов, радиостанций 
и др., по предварительным прогно-
зам, «падение составит около 25%», со-
общил он. Гендиректор Российского 
союза правообладателей (РСП; агре-
гирует авторский сбор с продаж элек-
троники с возможностью воспроиз-
ведения музыки) Андрей Кричев-
ский заявил „Ъ“, что у союза пока нет 
прогнозов на этот год. В РАО (собира-
ет вознаграждения с ресторанов, те-
леканалов и кинотеатров в пользу ав-
торов) и УПРАВИС (собирает процент 
от перепродажи картин и скульптур) 
на запросы „Ъ“ не ответили.

Во время пандемии Националь-
ная ассоциация телевещателей 
(НАТ) попросила РАО пойти телека-
налам навстречу с учетом падения 
их доходов, рассказал „Ъ“ глава НАТ 
Александр Широких. Алексей Каре-
лов ответил, что организация гото-
ва пойти навстречу «дисциплини-
рованным телевещателям» в случае 
заключения договора с НАТ. Этот во-
прос будет прорабатываться, гово-
рит господин Широких, добавляя, 

что радиовещатели получили свои 
«пандемические бенефиты» от РАО.

Сборы каждой из ОКУП будут 
определяться степенью поражения 
«донорских» сфер бизнеса, которые 
формируют основной доход, прогно-
зирует зампред комитета Российско-
го союза промышленников и пред-
принимателей по интеллектуальной 
собственности и креативным инду-

стриям Анатолий Семенов. Так, до-
ходы РАО формировались в основ-
ном из выплат телеканалов, кино-
театров, организаторов концертов 
и «офисной музыки» — ресторанов, 
торговых центров, фитнес-центров, 
рассуждает он. Многие кинотеатры 
до сих пор закрыты, так что просад-
ка у РАО и ВОИС на 25% — оптими-
стичный сценарий, считает госпо-
дин Семенов, прогнозируя падение 
до 50%. Падение сборов РСП, напро-
тив, будет незначительным, посколь-
ку многие покупали технику для уда-
ленной работы, заключает он.

Отчисления со стороны произво-
дителей электроники, скорее всего, 

останутся на том же уровне, соглаша-
ется представитель Ассоциации тор-
говых компаний и товаропроизво-
дителей электробытовой и компью-
терной техники (объединяет Apple, 
Samsung и др.) Антон Гуськов. «Ав-
торские сборы составляют 1% от та-
моженной стоимости. Так как по-
следняя на фоне роста курса валют 
растет, вероятно, вырастет и рубле-
вая масса выплат в РСП, даже если 
общее количество импортирован-
ных товаров в штуках сократится»,— 
пояснил он.

«Так называемый налог на музы-
ку, который с кинотеатров взыски-
вает РАО, напрямую зависит от кас-
совых сборов — процент для каждо-
го кинотеатра устанавливается по 
настроению РАО,— говорит предсе-
датель совета Ассоциации владель-
цев кинотеатров Олег Березин.— 
А сборы кинопроката по стране 
в 2020 году могут упасть на 60%. Есть 
ощущение, что РАО не захочет голо-
дать вместе с кинотеатрами и будет 
повышать ставки».

РАО уже повысило ставки отчи-
слений после того, как Верховный 
суд обязал его выплатить страховые 
взносы Пенсионному фонду России 
(ПФР), напоминает управляющий 
партнер юридической фирмы «Юста 
Аура» Евгений Дедков. Как сообщал 
„Ъ“ 2 октября 2019 года, в 2018 году 
со счетов РАО было списано 225 млн 
руб. страховых взносов за 2013–2015 
годы, а в августе 2019-го ПФР потре-
бовал еще 176 млн руб. за 2016 год. 
«Из-за дыры в бюджете комиссии 
РАО были повышены до максималь-
но возможных по закону. С учетом 
этого, а также состояния бизнеса па-
дения сборов не избежать»,— заклю-
чает господин Дедков. Опрошенные 
„Ъ“ авторы затруднились спрогнози-
ровать динамику авторских отчисле-
ний, так как в 2020 году РАО, ВОИС 
и РСП пока не отправляли им соот-
ветствующих отчетов.

Валерия Лебедева

Авторы теряют сборы
Вознаграждения правообладателям  
могут сократиться на четверть

Управляющая сетью Hamleys 
Ideas4Retail Александра Мамута 
и партнеров начала развивать 
новую сеть магазинов товаров 
для дома Goood’s House. Этот 
рынок меньше других сегмен-
тов непродовольственных то-
варов пострадал от пандемии 
COVID-19, но его отличает 
 жесткая конкуренция.

Информация о новом бренде 
Goood’s House появилась в профиле 
Ideas4Retail на портале Headhunter. 
Под этой вывеской в Москве рабо-
тает сеть магазинов товаров для до-
ма. Ассортимент включает текстиль, 
предметы интерьера, мебель, посуду 
и пр., следует из сайта Goood’s House. 
На сегодняшний день сеть включа-
ет пять точек в торговых центрах 
Avenue Southwest, «Дирижабль» и 
РИО. Ideas4Retail развивает в России 
магазины игрушек Hamleys и точки 
по продаже кухонных принадлеж-
ностей Cookhouse. В презентации 
компании от 2019 года сказано, что 
90% Ideas4Retail принадлежит A&NN 
Investments Александра Мамута (за-
нимает 42-е место в рейтинге Forbes 
с состоянием $2,3 млрд) и Lynwood 
Group. Еще 10% контролирует про-
давец детской одежды и обуви под 
брендами Armani, Kenzo, Moschino и 
др. ДТЦ «Винни» Артема Каграманова.

Представитель Ideas4Retail Еле-
на Евтеева рассказала, что компа-
ния давно рассматривала разные 
варианты развития сети Cookhouse 
и одним из возможных было созда-
ние крупного формата с уклоном в 
товары для дома. «Бывшие владель-
цы Goood’s House предложили хоро-
шую сделку, и мы согласились»,— го-
ворит она. Имена экс-владельцев не 
называются. По словам госпожи Ев-
теевой, в этом году Ideas4Retail пла-

нирует привести к единому стилю 
магазины и выверить ассортимент, 
а в следующем начнет открывать но-
вые точки в Москве, Подмосковье 
и Санкт-Петербурге. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров оценивает открытие одно-
го магазина в этом формате в сумму 
до 100 млн руб.

Управляющий директор Peregrine 
Capital Дмитрий Габышев говорит, 
что покупка Goood’s House позволит 
Ideas4Retail избежать ошибок, ко-
торые пережили прежние владель-
цы,— проблем с поставщиками, вы-
бором локаций, отладкой бизнес-мо-
дели. Наличие такой крупной управ-
ляющей компании, как Ideas4Retail, 
также повышает кредит доверия к 
Goood’s House в ходе переговоров с 
контрагентами, добавляет он.

По прогнозам Михаила Бурмист-
рова, пандемия COVID-19 может при-
вести к сокращению оборота россий-
ского рынка товаров для дома макси-
мум на 5%, до 390 млрд руб., год к го-
ду. Среди непродовольственных то-
варов этот сегмент пострадает мень-
ше других, отмечает он. Но, преду-
преждает аналитик, новой сети сто-
ит ожидать жесткой конкуренции в 
среднем ценовом сегменте со сторо-
ны таких международных игроков, 

как Zara Home и H&M Home, рос-
сийских сетей уровня Hoff!, а так-
же онлайн-площадок, которые так-
же активно заходят в этот сегмент. В 
Wildberries заявили, что продажи то-
варов для дома и дачи в августе вы-
росли в три раза, до 4 млрд руб., год 
к году. Совладелец сети Hoff! Михаил 
Кучмент не ответил на звонок „Ъ“.

Включение в портфель Goood’s 
House не единственное изменение 
в бизнесе Ideas4Retail за последнее 
время. Компания ранее владела пра-
вами на развитие в РФ сети магази-
нов развивающих игрушек испан-
ского бренда Imaginarium, но согла-
шение о мастер-франшизе было рас-
торгнуто. Как сообщал New Retail со 
ссылкой на испанскую компанию, 
это было сделано по инициативе вла-
дельца бренда. Исполнительный ди-
ректор A&NN Надежда Ермакова го-
ворит, что Imaginarium было реше-
но закрыть, так как сеть была убы-
точной, товарная матрица не обнов-
лялась, а владелец бренда не поддер-
живал концепцию, чтобы обеспе-
чить ее конкурентоспособность.

Владельцы Ideas4Retail ранее рас-
сматривали и вариант полного выхо-
да из этого бизнеса. Предпочтитель-
ной была продажа компании еди-
ным лотом, но рассматривались и 
сделки с отдельными сетями (см. „Ъ“ 
от 27 ноября 2019 года). В Ideas4Retail 
это не комментируют, госпожа Ерма-
кова на вопрос о продолжении пои-
ска покупателей также не ответила. 
По словам Дмитрия Габышева, кри-
зисный 2020 год больше подходит 
для развития, чем для продажи, так 
как оценки активов будут, скорее 
всего, ниже тех, на которые рассчи-
тывают собственники.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

К игрушкам добавили мебели
Ideas4Retail начала развивать сеть магазинов  
товаров для дома

В письме господина Качанова по-
ясняется, что эти вопросы «связаны 
с организацией процессов получе-
ния ритуальных услуг в специализи-
рованных организациях, выделени-
ем места на кладбище и проведени-
ем похорон на основе электронной 
актовой записи о смерти». Адресат 
письма неслучаен. Минстрой еще в 
2017 году по поручению президента 
страны начал разрабатывать законо-
проект о похоронном деле. Послед-
ний и должен устранить правовые 
пробелы, о которых пишет  господин 
Качанов.

Как следует из ответа замглавы 
Минстроя Максима Егорова в Мин-
комсвязь, с которым ознакомился 
„Ъ“, министерство направило раз-
работанный проект закона в пра-
вительство еще в апреле 2019 года. 
«Дополнительных поручений в ча-
сти наделения Минстроя полномо-
чиями… в сфере похоронного дела 

не было»,— уведомляет господин 
Егоров. Поэтому, уточняет он, Мин-
строй не может быть ответственным 
исполнителем отдельных меропри-
ятий по созданию суперсервиса «По-
теря близкого человека».

В пресс-службе Минстроя под-
твердили отсутствие у министерст-
ва полномочий по координации по-
хоронной отрасли, отказавшись от 
обсуждения деталей. Получить опе-
ративный комментарий в аппарате 
правительства не удалось.

Между тем Минкомсвязь предла-
гает на ближайшем заседании пре-
зидиума правкомиссии по цифрово-
му развитию поручить Минстрою до 
1 июля 2021 года обеспечить норма-
тивное регулирование кладбищ и 
крематориев с тем, чтобы сведения 
о них можно было использовать в 
электронном виде. А сам суперсер-
вис Минкомсвязь хочет запустить к 
ноябрю 2021 года. К этому моменту 
министерство также просит создать 
единый реестр ритуальных органи-

заций, информация о которых раз-
мещалась бы в суперсервисе.

По словам собеседника „Ъ“ на 
рынке ритуальных услуг, против 
разработанного Минстроем зако-
нопроекта выступали агенты мос-
ковского ГБУ «Ритуал». Их возмуща-
ло, что документ запрещает им ра-
ботать в моргах, благодаря которым 
агенты генерируют значительную 
часть выручки. Такая же ситуация и 
в ряде регионов страны, констати-
рует Николай Мозгачев, гендирек-
тор ритуальной службы РС, работа-
ющей в Поволжье и на Урале. По его 
словам, развитие онлайн-услуг не-
выгодно похоронным агентам, ра-
ботающим в серой зоне, или ком-
паниям, по сути являющимся мо-
нополистами в том или ином горо-
де. Суперсервис же, полагает госпо-
дин Мозгачев, как раз и должен так-
же привести к развитию конкурен-
ции на рынке.

Халиль Аминов,  
Юлия Тишина

Потеря одного окна

У многих катастрофически 
упали доходы от рекламы, 

но они должны были 
вносить  

минимальный платеж — 
фиксированную сумму. 
Сейчас она снизилась  

в два раза
— Максим Дмитриев,

гендиректор РАО, о сборах с региональных 
радиостанций в июне

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель правления и генеральный 
директор ПАО «Газпром нефть» Александр Дюков:
— Дорогой Дмитрий! Прими мои искренние поздравле-
ния с днем рождения. Под твоим руководством СИБУР стал 
одной из крупнейших компаний страны, которая своими 
масштабными проектами и технологическими разработ-
ками делает значимый вклад в развитие всей российской 
экономики. Целеустремленность, способность найти не-

тривиальные решения сложных задач, умение играть в 
команде и вести ее как лидер за собой, мотивировать и со-
здавать условия для развития окружающих — сочетание 
этих качеств приносит тебе успех не только в работе, но и 
на спортивной площадке, и в любых делах, за которые ты 
берешься. Рад, что могу назвать тебя своим другом. Здоро-
вья тебе и твоим близким и, конечно же, новых побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю правления ПАО «СИБУР Холдинг»
Дмитрию Конову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

390 миллиардов 
рублей
будут продажи  
товаров для дома  
в РФ в этом году,  
прогнозирует Infoline
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культура спорт

«Тампа-Бей Лайтнинг», самый «рос-
сийский» клуб из тех, что продолжа-
ют выступление в play-off, укрепил 
статус фаворита в борьбе за Кубок 
Стэнли. Во втором раунде он очень 
уверенно разобрался с высоко ко-
тировавшимся «Бостон Брюинс», 
обыграв его в пяти матчах. В пятом, 
закончившемся победой «Тампы» 
во втором овертайме — 3:2, с ней, 
правда, произошла единственная 
серьезная неприятность по ходу се-
рии: речь о травме лидера команды 
Никиты Кучерова.

ыход «Тампы» в полуфинал Куб-
ка Стэнли — это, конечно, событие. 
Вернее, вот именно такой выход, окон-
чательно убедивший в том, что она уже 
не тот яркий, изящный, но психологи-
чески неустойчивый, не готовый к рез-
кому повышению градуса жесткости 
и плотности клуб, который год назад, 
промаршировав по дистанции регу-
лярки, собрав стопку командных и ин-
дивидуальных наград, затем нарвался 
в стартовом раунде play-off на простова-
тый, но надежный «Колумбус Блю Дже-
кетс» и был бит без шансов.

«Тампа» нынешняя чуть скромнее 
выглядела в регулярном первенст-
ве, зато в кубковой стадии уже прош-
ла два раунда. И главное, как прошла. 
В первом был снесен в пяти матчах все 
тот же «Колумбус», который за год, ка-
жется, слабее не стал, во втором — «Бо-
стон». Успех в серии с «Брюинс» вообще 
можно считать знаком качества, учиты-
вая котировки соперника «Тампы». А 
они были чрезвычайно высоки по по-
нятным причинам. «Бостон» завершил 
прерванное в марте регулярное первен-
ство с лучшими в лиге показателями, 
play-off открыл убедительным выигры-
шем у клуба «Каролина Харрикейнс», 
казавшегося оппонентом опасным, 
опыта — козыря для play-off — в его за-
явке было выше крыши. Но с обновлен-

ной — не столько по именам, сколько 
по игровой философии — «Тампой» ни-
чего не смог поделать, выиграв первую 
встречу и отдав затем четыре подряд.

В пятой для определения победите-
ля оказалось мало одного дополнитель-
ного периода — потребовался второй, 
в котором «Лайтнинг», нынче не испы-
тывающий, в отличие от предыдущего 
сезона, никаких проблем ни с «физи-
кой», ни с психологией, просто задавил 
бостонцев, перебросав их,— 7:1. Седь-
мой из этих бросков вылился в гол Вик-
тора Хедмана, поставивший точку в се-
рии, по ходу которой, как обычно, мно-
го внимания обращали на себя россий-
ские хоккеисты «Тампы». Михаил Сер-
гачев был очень неплох в защите и по-
дыгрыше, Андрей Василевский надеж-
но стоял в воротах, а Никита Кучеров, 
прошлогодний обладатель титула MVP 

НХЛ, рулил нападением, набрав в четы-
рех матчах противостояния, предшест-
вовавших долгому заключительному, 
семь очков.

Собственно, с Кучеровым случи-
лась единственная серьезная неприят-
ность для «Тампы» по ходу этой серии. В 
первом периоде в борьбе на «пятачке» 
громадный защитник «Бостона» Здено 
Хара вдруг крюком клюшки врезал рос-
сийскому форварду по лицу. Хару уда-
лили, а Кучеров вскоре уселся на ска-
мейку запасных. Он попробовал вер-
нуться на лед во втором периоде, но 
полноценного возвращения не полу-
чилось: «Тампе» пришлось рубиться без 
своего лидера.

Если вдруг она надолго потеряла Ни-
киту Кучерова, это будет, разумеется, со-
лидным минусом для нее в следующем 
раунде. Противник «Тампы» в нем мог 
определиться в состоявшемся ночью 
пятом матче серии между «Нью-Йорк 
Айлендерс» и «Филадельфия Флайерс»: 
нью-йоркская команда вела перед ним 
со счетом 3:1.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Тампа» сыграла вдолгую
Она стала полуфиналистом play-off,  
выбив «Бостон»

В Венеции 2 сентября откры-
вается 77-й Международный 
кинофестиваль. В главном 
конкурсе участвует фильм 
«Дорогие товарищи!» Андрея 
Кончаловского, еще две рос-
сийские картины — «Конфе-
ренция» Ивана И. Твердов-
ского и «Китобой» Филиппа 
Юрьева — вошли в программу 
«Венецианские дни». Об ожи-
даниях и организационных 
особенностях фестиваля, ко-
торый пройдет на фоне коро-
навирусной эпидемии, рас-
сказывает Андрей Плахов.

ам факт проведения фе-
стиваля не онлайн, а в реальном 
формате, причем в Италии, силь-
но травмированной коронавиру-
сом, впечатляет. Это первый с на-
чала эпидемии опыт такого рода 
и такого масштаба. Чтобы выра-
зить солидарность с ним, на цере-
монии открытия и на специаль-
ной пресс-конференции появят-
ся кураторы главных фестивалей 
мира, а именно несостоявших-
ся Каннского, Карловарского, Ло-
карнского, предстоящего в сен-
тябре Сан-Себастьянского. Плюс 
Роттердамского и Берлинского, то 
есть тех, что успели пройти этой 
зимой и надеются без двухгодич-
ной паузы повториться следую-
щей. На острове Лидо соберется 
и главное жюри во главе с Кейт 
Бланшетт, в него входят среди 
прочих Джоанна Хогг, Кристиан 
Петцольд, Людивин Санье и Крис-
ти Пую. Жюри второго конкурса 
«Горизонты» возглавит Клер Дени.

В главной конкурсной програм-
ме собрано 18 фильмов, из них по-
чти половина, а именно восемь, 
сняты режиссерами-женщинами. 
Две «женские» премьеры состоят-
ся уже в первый рабочий день фе-
стиваля: покажут картины францу-
женки Николь Гарсии «Любовни-

ки» и боснийки Ясмилы Жбанич 
«Куда ты идешь, Аида?». Но, вероят-
но, самый большой ажиотаж в этот 
день вызовет мировая премьера 
ленты Педро Альмодовара «Чело-
веческий голос». Она снята знаме-
нитым режиссером-феминистом 
по пьесе Жана Кокто, в свое время 
призвавшей таланты Анны Мань-
яни, Ингрид Бергман и Софии Ло-
рен. Теперь их место заняла Тиль-
да Суинтон, имеющая репутацию 
«суперактрисы» и «сверхженщи-
ны». Хотя фильм короткометраж-
ный, получасовой, и может счи-
таться как бы «половинкой» боль-
шого, женское начало наверняка 
проявится в нем с той витальной 
силой, которая присуща творчест-
ву Альмодовара.

Конкурсная программа вклю-
чает работы таких тяжеловесов ки-
ноиндустрии, как Андрей Конча-
ловский, Амос Гитай, Джанфран-
ко Рози и Киёси Куросава, но об-
щий ее уровень пока трудно оце-
нить. Шансов сделать открытие 
даже больше у зрителей «Горизон-
тов»: в этой секции, не считая Лава 
Диаса и Адильхана Ержанова, пре-
обладают новые имена. Это отно-
сится и к секции «Венецианские 
дни», которую, надеюсь, украсят 
два включенных в нее россий-
ских фильма. Интригуют и неко-
торые внеконкурсные спецпока-
зы, особенно документальные. 
Это и «Спортивная жизнь» Абе-
ля Феррары, и «Безумный, но не 
псих» Алекса Гибни, и «Грета» Ней-
тана Гроссмана, и «Мэрия» Фреде-
рика Уайзмена, и «Сальваторе — 
сапожник снов» Луки Гуаданьи-
но. Синефилов, несомненно, при-
влечет «Хоппер / Уэллс» — посмерт-
ная картина Орсона Уэллса, снятая 
вместе с Деннисом Хоппером.

Но главный магнит нынешне-
го Венецианского фестиваля — 
это даже не фильмы, а адреналин, 
вызванный превращением про-
фессии кинокритика из созерца-
тельной и слегка пресыщенной в 

полную саспенса и почти героиче-
скую. Теперь, чтобы попасть на фе-
стиваль, необходимо, во-первых, 
найти приемлемый маршрут, что 
приведет в Венецию: некоторые 
добираются на перекладных с не-
сколькими пересадками через 
Лондон, Амстердам или Стамбул. 
Во-вторых, представителям боль-
шинства стран приходится сдать 
тест на коронавирус у себя дома 
за три дня до вылета, новый тест 
ждет их по прибытии в венециан-
ский аэропорт и еще один — че-
рез пять дней пребывания. Так фе-
стиваль, финансирующий эти ме-
роприятия (кроме «домашнего» 
анализа), стремится себя обезопа-
сить, и все равно никто не исклю-
чает вспышки болезни и посадки 
на карантин участников кинема-
тографического праздника.

Но самые отчаянные усилия 
придется предпринять журнали-
стам и остальным аккредитован-
ным участникам, чтобы попасть 
на просмотры. В залах заплани-
рована рассадка с социальной ди-
станцией, естественно, в масках, 
с контрольным замером темпера-
туры. На каждый показ надо зара-
нее заказать билет по интернету с 
конкретным местом, потом полу-
чить подтверждение и предъяв-
лять распечатку при входе. Пресс-
центр приложил титанические 
старания, чтобы организовать эту 
систему, но пока она не отлажена 
и дает сбои. Столкнувшись с та-
ким сбоем при попытке зареги-
стрироваться на первый же важ-
ный просмотр, я написал в пресс-
офис о своих трудностях и попро-
сил помощи. Получил ответ: «До-
рогой Зигфрид, сделайте то-то и 
то-то, попробуйте вот еще этот 
способ…» (Пока ничего не срабо-
тало.) Очевидно, таких, как мы с 
неведомым Зигфридом, c кото-
рым меня в запарке спутали, не-
мало. Но другого пути, чем осва-
ивать новую реальность, у фести-
вальной жизни, похоже, нет.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Венецианское маски-шоу
В программу 77-го кинофестиваля входят  
тесты на коронавирус и рассадка с препятствиями

В Екатеринбурге на 82-м году 
жизни умер Владислав Крапи-
вин. Числясь «детским писа-
телем», лауреат премии Ле-
нинского комсомола (1974) 
воспринимался в 1970-х — ког-
да, перефразируя советскую 
максиму, «в жизни не было ме-
ста подвигу» — как безуслов-
ный знаменосец неказенной, 
актуальной, трагической ро-
мантики. С дистанции вре-
мени в его книгах проступают 
новые, странные, даже пуга-
ющие черты: Крапивин взби-
вал гремучую смесь утопизма 
и антиутопизма, милитарист-
ской романтики и либеральной 
педагогики, Аркадия Гайдара 
и Стивена Кинга.

Крапивин, принятый в Союз 
писателей СССР в уникальном по 
тем временам 25-летнем возра-
сте, уверял, что давно сбился со 
счета, сколько романов и повес-
тей — от 80 до 100 — он написал. 
Во всяком случае, в 2010-х выш-
ли два его собрания сочинений: 
30-томное и 50-томное. Прослави-
ла же его трилогия «Мальчик со 
шпагой» (1972–1974) — «Всадни-
ки со станции Роса», «Звездный 
час Сережи Каховского», «Флаг-
капитаны»,— резюмирующая 
журналистско-организаторский 
опыт Крапивина 1960-х. Проро-
ка и пропагандиста шестидесят-
нической, «коммунарской» пе-
дагогики, воскрешавшей нова-
торские опыты 1920-х и основан-
ной на безоглядном энтузиазме 
в большей степени, чем на осто-
рожной психологии. Для героев 
«Мальчика со шпагой» глотком 
свежего воздуха и школой бес-
страшия был фехтовальный клуб 
«Эспада», напоминавший свер-
дловский клуб «Каравелла», кото-
рый курировал Крапивин. 

Алкающие жизни не по лжи 
«крапивинские мальчики» — а это 
словосочетание стало устойчивым 
— жили в странном, жестоком 
СССР, где романтика а-ля Алек-
сандр Грин и Павел Коган смеши-
валась с чернухой городского дна. 
На улицах бесчинствовали бан-
ды хулиганов под водительством, 
к примеру, Кисы, Гусыни и Дыбы. 
В неназванном Городе, в котором 
угадывался Севастополь («Трое с 
площади Карронад», 1979), дети, 
по своей инициативе, обезврежи-

вали боеприпасы Великой Отече-
ственной. Третьеклассник Воробь-
ев («Та, сторона, где ветер») тонул, 
спасая малышей со льдины. Взро-
слые были для подростков, за ред-
чайшими исключениями, смерт-
ными врагами. А подлинной семь-
ей — неформальные, ритуализо-
ванные до фетишизма, военизи-
рованные клубы типа «Эспады», 
в которых при желании можно 
разглядеть прообраз реконструк-
торского движения. Уже не комсо-
мол, еще не гитлерюгенд, но что-
то среднее. Нечто гротескно, про-
вокационно фиксирующее и до-
водящее до абсурда межеумочную 
атмосферу 1970-х. 

Финал «Всадников», где на вы-
ручку Сереже Каховскому, похи-
щенному «адъютантами» подлого 
директора пионерлагеря, прихо-
дили загорелые всадники в буде-
новках, вообще казался посмерт-
ным бредом Аркадия Гайдара. Но 
был при том безусловно прекра-
сен дикой, горячечной красотой. 

Фантастический, хотя и полу-
чающий бытовое объяснение эпи-
зод — всадники-призраки оказы-
вались студентами из стройотря-
да — связывал раннего и поздне-
го Крапивина. Ведь начинал он 
(«Рейс „Ориона“», 1961) на стра-
ницах славного журнала «Ураль-
ский следопыт» как прозаик, ра-
ботающий в русле оптимистиче-
ской фантастики а-ля ранние бра-
тья Стругацкие. Окончательно 
же «рухнул» в фантастику Крапи-
вин в трилогии «Голубятня на жел-
той поляне» (1983–1985), где мрач-
ные фантазии в духе уже поздних 
Стругацких сочетались с амбици-

озным желанием выстроить соб-
ственное мироздание. Желание 
это Крапивин реализовал в 1990-х 
в пенталогии «Мир Великого Кри-
сталла», повлиявшей на новое по-
коление отечественных фантастов 
во главе с Сергеем Лукьяненко. 

Чего там только не было, в этих 
эпопеях. И раздвоившаяся Зем-
ля, и невидимая, мистическая 
станция Мост, через которую осу-
ществлялся транзит между ми-
рами. И мальчики, превращав-
шиеся в «ветерки» — одушевлен-
ные вихри. И «те, кто велят» — «чу-
жие», навязывающие свою волю 
людям. И прекрасный новый 
мир, где за любое преступление 
— пусть и по воле жребия — пола-
галось единственное наказание: 
смертная казнь. И изолирован-
ные от семей дети со сверхспособ-
ностями. И «биологические ин-
дексаторы» — пророчество о гря-
дущем страхе перед всеобщим чи-
пированием. И какие-то «бормо-
тунчики» — мистические медиу-
мы из палочек и праха, которым 
ни в коем случае нельзя было за-
давать вопросы, а только вслуши-
ваться в их бормотание.

Но, при всей выморочности 
вселенной позднего Крапивина, 
в ней слышался гул столкновения 
миров, в которых изначально со-
существовал писатель,— повсед-
невного «мрака» со «светом», неу-
молимо мутирующим в сторону 
мрака. Словно восхищавшая ше-
стидесятников флибустьерская 
бригантина из стихотворения Ко-
гана налетела на айсберг — исча-
дие постпанковской фантазии.

Михаил Трофименков

Прозаик со шпагой
Умер Владислав Крапивин

Потеря из-за травмы лидера  
Никиты Кучерова (в синей 
форме) не помешала «Тампе» 
успешно завершить серию 
против «Бостона»   
ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES
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Главные изменения в составах фаворитов КХЛ
Клуб Ушли Пришли
ЦСКА Сорокин («Айлендерс», НХЛ), Романов («Монреаль», НХЛ),  Шарыченков («Нефтехимик»), Рыков («Рейнджерс», НХЛ),  
 Марченко («Локомотив»), Нестеров (без клуба), Капризов («Миннесота», НХЛ),  Сергеев («Салават Юлаев»), Голдобин («Ванкувер», НХЛ),  
 Григоренко («Колумбус», НХЛ), Калинин («Трактор»), Вей (СКА),  Лайпсик («Вашингтон», НХЛ), Локтионов («Металлург») 
 Секач, Толчинский (оба — «Авангард»)

СКА Зуб («Оттава», НХЛ), Зубарев («Спартак»), Барабанов («Торонто», НХЛ),  Антипин («Металлург»), Вей (ЦСКА), Галимов («Ак Барс»),  
 Якупов («Амур»), Каблуков («Авангард»), Плотников, Карпов (оба — «Металлург»),  Тимкин («Металлург»), Якимов («Северсталь»),  
 Кагарлицкий («Динамо» М), Лехтеря («Спартак»), Коскиранта («СайПа», Финляндия) Каменев («Колорадо», НХЛ)

«Динамо»  Лямин («Спартак»), Апальков («Сочи»), Афиногенов (без клуба),  Сергеев («Нефтехимик»), Кагарлицкий (СКА),  
(Москва) Индрашис («Динамо» Р), Петерссон («Локомотив»), Полыгалов («Трактор») Линдберг («Цуг», Швейцария)

«Ак Барс» Виртанен («Ферьестад», Швеция), Галимов (СКА), Галузин («Нефтехимик»),  Бурмистров («Салават Юлаев»), Да Коста («Локомотив»),  
 Санников («Сибирь»), Фрэттин («Барыс») Доус («Автомобилист»), Хованов («Миннесота», НХЛ)

«Авангард» Войнов (без клуба), Бондарев (без клуба), Франсон (без клуба),  Каски («Шарлотт», АХЛ), Береглазов («Металлург»),  
 Мартынов, Бек (оба — «Металлург»), Андригетто («Цюрих», Швейцария),  Шарипзянов («Нефтехимик»), Буше («Ютика», АХЛ), Каблуков (СКА),  
 Клинкхаммер («Динамо» Мн), Макмиллан (без клуба), Терещенко (без клуба),  Найт («Барыс»), Секач, Толчинский (оба — ЦСКА),  
 Широков («Спартак») Хохлачев («Спартак»)

«Металлург» Демченко («Монреаль», НХЛ), Антипин (СКА), Береглазов («Авангард»),  Олкинуора («Адмирал»), Пашнин («Салават Юлаев»),  
 Бирюков («Салават Юлаев»), Пивцакин («Куньлунь»), Козун («Динамо» Мн),  Мартынов, Бек (оба — «Авангард»), Карпов, Плотников (оба — СКА),  
 Локтионов (ЦСКА), Любимов («Спартак»), О’Делл («Сибирь»), Расмуссен (без клуба),  Прохоркин («Лос-Анджелес», НХЛ), Песонен («Лангнау», Швейцария),  
 Тимкин (СКА), Филиппи («Либерец», Чехия) Ламмикко («Кярпят», Финляндия), Чибисов («Виннипег», НХЛ)

B

Стартующий сегодня очередной ре-
гулярный чемпионат Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ) будет осо-
бенным из-за выравнивания сил 
в первенстве, вызванного по край-
ней мере отчасти новым — уже 
не мягким, а жестким — потолком 
зарплат в 900 млн руб. Как в Запад-
ной, так и в Восточной конференции 
образовались пулы из семи-вось-
ми команд, обладающих достаточ-
но высоким потенциалом, а явный 
фаворит двух последних сезонов — 
ЦСКА — уже не выглядит таковым. 
Сейчас больше других этому стату-
су соответствует «Ак Барс».

этого сезона в КХЛ действует 
новый для нее инструмент — жесткий 
потолок зарплат вместо мягкого, допу-
скавшего превышение. А внедрение 
такого потолка, установленного на от-
метке 900 млн руб., активизировало 
процесс миграции хоккеистов. При 
этом именно грандиозного оттока вы-
сококлассных игроков в связи с появ-
лением зарплатного лимита не толь-
ко в Северную Америку, но и в Евро-
пу не произошло. Ради НХЛ КХЛ по-
кинули лишь несколько отечествен-
ных звезд: Илья Сорокин, Кирилл Ка-
призов, Михаил Григоренко, Артем 
Зуб, Александр Барабанов, а знамени-
тый швед Линус Умарк отправился в 
Швейцарию.

При этом КХЛ пополнилась квали-
фицированными хоккеистами, в том 
числе с опытом выступления в аме-
риканской лиге, такими как Нико-
лай Прохоркин, Николай Голдобин, 
Маркус Гранлунд, Владислав Каме-
нев, Брендан Лайпсик, который навер-
няка участвовал бы в розыгрыше Куб-
ка Стэнли в составе «Вашингтон Кэпи-
талс», если бы не был объявлен в НХЛ 

персоной нон грата из-за своих скан-
дальных откровений в социальных 
сетях. Одновременно с ними потяну-
лись домой россияне, которые пробо-
вали недавно закрепиться в лучшей 
лиге мира, но не смогли. Например, 
Виталий Кравцов из «Нью-Йорк Рейн-
джерс» снова будет играть за «Трактор», 
а «Торонто Мейпл Лифс» отправил Его-
ра Коршкова в родной «Локомотив». 
Даже в «Йокерит» были временно от-
командированы два статусных по мер-
кам КХЛ игрока — защитник «Торонто» 
Микко Лехтонен и нападающий Эли 
Толванен из «Нэшвилла».

По-прежнему едут в КХЛ и из евро-
пейских чемпионатов. В итоге многие 
клубы пригласили интересных нович-
ков и вписали их в новый потолок. Бо-
лее того, удивительным образом боль-
шинство команд лиги, судя по первым 
впечатлениям, прибавили по сравне-
нию с недавним безлимитным прош-
лым. Сдали «на бумаге», пожалуй, толь-
ко два. И это как раз клубы, обладав-
шие самыми солидными возможно-
стями,— ЦСКА и СКА, которые сокра-
тили свои зарплатные ведомости по-
чти вдвое. По числу потерь среди клю-
чевых игроков они опережают всех 
остальных традиционных грандов 
(см. справку).

Президент КХЛ Алексей Морозов 
увидел в происходящем позитивные 
сдвиги. По его словам, уже сейчас за-
метно, как «выравниваются составы 
команд», причем не за счет падения 
их уровня. Наоборот, считает Моро-
зов, можно фиксировать «увеличение 
конкурентной среды», что приведет к 
росту числа ярких, упорных матчей. 
По его мнению, КХЛ ждет напряжен-
ный чемпионат, и фраза действитель-
но звучит не как абсолютно дежурная. 
Иллюстрацией к ней можно, напри-
мер, назвать победу «Витязя» на Кубке 
мэра Москвы, на котором активно по-

работавший на рынке подмосковный 
клуб одолел ЦСКА, «Спартак» и «Дина-
мо» и на котором его канадский нови-
чок Джастин Дэнфорт стал, безусловно, 
главным персонажем и сразу же обра-
тил на себя внимание как незауряд-
ный форвард.

Расклад сил в лиге, бесспорно, из-
менился. В Западной конференции те 
же ЦСКА и СКА уже не могут чувство-
вать себя в полной безопасности. Если 
петербуржцы потеряли прежде всего 
в глубине состава, то москвичи — в 
его качестве: прошлогодний облада-
тель Кубка Гагарина (в этом году приз 
остался неразыгранным из-за панде-
мии коронавируса) расстался с игро-
ками, заменить которых будет очень 
трудно. Составы, несомненно, позво-
ляют и тем и другим ставить амбици-
озные цели, но добиваться их будет 
уже гораздо сложнее, чем прежде. На 
Западе сейчас достаточно клубов, спо-
собных серьезно осложнить жизнь 
былым фаворитам. Московское «Ди-
намо», «Локомотив», «Йокерит», «Спар-
так», «Сочи», «Витязь» и даже «Север-
сталь» заметно усилились по сравне-
нию с прошлым сезоном.

На Востоке тоже хватает команд, по 
максимуму использовавших длинное 
межсезонье. Основательно перезагру-
зились «Металлург», «Авангард», «Трак-
тор» и «Автомобилист». «Ак Барс», «Са-
лават Юлаев» и «Сибирь» работали то-
чечно. Причем казанский клуб даже на 
этом фоне стоит особняком. С приобре-
тением классных форвардов Найдже-
ла Доуса и Стефана Да Косты он должен 
избавиться от своего, наверное, един-
ственного недостатка — низкой реали-
зации численного преимущества. Если 
и пытаться определить фаворита в не-
предсказуемом наступающем сезоне, 
то на эту роль больше всех пока подхо-
дит именно «Ак Барс».

Александр Ильин

КХЛ

Лига прошла выравнивание
Новый чемпионат обещает острую конкуренцию
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